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БРИГАДНЫЙ ПОДРЯД 
В МЕЛИОРАЦИИ

Можно мною и долго 
опорить о «зарытых» в 
землю миллионах. Это 
не повлияет на отноше
ние к мелиорации тех, 
кто убежден, что даже 
самая ухоженная земля 
ничего не родит так про
сто. Нужны большой 
труд, умение земледель
ца растить урожай. 
Именно эти качества по
зволяют найти и приум
ножить «зарытые» когда- 
то рубли. Однако хозяй
ствам небезразлично, на 
какой срок поселятся на 
их полях мелиораторы. 
(Небезразлично потому, 
что земли выбывают на 
время из оборота. Зна
чит, чтобы не пострада
ли интересы земледелия, 
строить необходимо быст
ро, качественно и деше
во. Но это как раз и есть 
составные бригадного 
подряда.

К освоению этого про
грессивного метода орга
низации труда в объеди
нении «Ооювтомскмелио- 
рация» приступили де
сять лет назад, когда од
на из бригад ПМК-1 взя
ла на подряд строитель
ство водопровода и буре
ние скважин. Затем 
здесь же был переведен 
на хозрасчет ремонтный 
участок. Экономический 
эффект превзошел все 
ожидания: эа год — 260 
тысяч рублей. Выиграла 
при этом и сама брига
да, получившая преми
альные за снижение рас
четной стоимости объ
екта 40 процентов от 
суммы достигнутой эко
номии.

Успех окрылил. В раз
ное время перешли на 
(Подряд бригады в 
ПМК-14, ПМК-5, ПМК-3. 
На деле была подтверж
дена высокая эффектив
ность бригадного хозрас
чета. Ускорились темпы, 
изменилось отношение 
рабочих «  качеству вы* 
полняемых работ. Меха
низаторы бригады В. И. 
Шахрая трудились на 
ГуеевскЦм торфом есторо - 
ждении весь световой 
день. Очень важна и 
Другая сторона — в кол
лективе была достигнута 
полная взаимозаменяе
мость.

Однако выявилось и 
другое. Оказалось, что 
одним энтузиазмом не 
возьмешь: необходимо
надежное материально- 
техническое обеспечение. 
А оно до сих пор про
должает оставаться уэ- 
, ким местом в объедине
нии. Именно по этой 
причине ряд коллекти
вов разочаровался в под
ряде. Многое зависит и 
от общей атмосферы в 
мех колоннах. В Шегар- 
ской ПМК-5, например, и 
руководители, и специа
листы оказывают хоз
расчетным бригадам все- 
'стороннюю поддержку. 
Не случайно, бригада 
В. И. Шахрая на восемь 
месяцев раньше срока 
сдала в эксплуатацию 
Ганькииекое торфоместо- 
рождение. Выработка на 
каждого механизатора 
составила в 1984 году 
25,4 тысячи рублей, что 
вдвое больше, чем в 
других бригадах. Расчет
ная стоимость объекта 
была снижена на 32 ты
сячи рублей, экономиче
ская эффективность со
ставила 62 тысячи. Ка
кие другие аргументы в 
пользу бригадного под
ряда могут быть более 
убедительными?

Высоких результатов 
добиваются и работаю
щие на подряде бригады 
А. И. Итлевского из 
(Кривошеинс кйй ПМК-110, 
А. В. Гуля и В. Ф. Кри- 
вицкого из Асиновской 
ПМК-16. С. Г. Кожевни
кова из ПМК-1 и другие.

Казалось бы, в пере
движных механизиро
ванных колоннах уже не 
должно быть сомневаю
щихся. Но сильна еще 
инерция, а кое-где и бо
язнь взять на себя от
ветственность. Недоста
точно уделяют, внимания 
развитию подрядных . от

ношении начальники 
Бакчарской ПМК-9 Н. Я. 
Кулеш, Колпашевсной 
ПМК-11 — В. И. Тума- 
шевекий, Укть-Бакчар- 
ского СУ-13—В. А. Черно- 
книжный. Наметился 
спад и в целом по объ
единению, за что том
ские мелиораторы спра
ведливо критиковались 
недавно в передовой 
статье газеты «Правда».

По данным лаборато
рии экономического ана
лиза объединения «Союз- 
томскмелиорация», в 
первые два года один
надцатой пятилетки вы
полнение плана работ 
методом бригадного под
ряда превысило планиру
емый показатель соответ
ственно на 18,7 и 3,,8 
процента. А вот в пос
ледующую пару лет — 
срыв задания налицо. И 
в нынешнем году особо
го оживления не водно. 
Из 108 бригад только 47 
взяли на свое вооруже
ние хозрасчет, что явно 
идет вразрез с требова
ниями Долговременной 
программы мелиорации 
земель, одобренной на 
октябрьском (1984 г.)
Пленуме ЦК КПСС.

Что же сдерживает 
развитие бригадного под
ряда? Прежде всего его 
репутация страдает от 
организационной нераз
берихи, неритмичности в 
снабжении коллективов 
материалами и комплек
тующими изделиями. 
Возьмем бригаду Ц. Ц. 
Цимитци ,р е н о в а из 
ПМК-2, работавшую на 
строительстве 49-'квартир
ного дома в поселке Зо
нальном. За его возведе
ние коллектив взялся с 
охотой, зная, что за со
кращение сроков и высо
кое качество будут поощ
рены материально. Дело 
поначалу спорилось, но 
потом начались сбои то 
из-за отсутствия лестнич
ных маршей, то — плит 
перекрытия. Бригада не 
.уложилась в сроки, за
писанные в договоре. 
Оказалась без вины ви
новатой. Нечто похожее 
произошло и с коллекти
вом, возглавляемым А. С. 
Резником. Естественно, 
после этой неудачи и те, 
и другие Задумаются над 
тем, а стрит ли брать на 
подряд очередной объ
ект, если нет гарантий 
ритмичной работы.

Выход тут только один: 
УЛТК обязано плани
ровать бесперебойное 
снабжение всем необхо
димым хозрасчетныг 
коллективы. На этот 
счет, кстати, еще в 1983 
году было принято в 
объединении специальное 
постановление, но оно 
зачастую не выполняет
ся'. Намного повысилась 
бы эффективность мели
оративного строительства 
при внедрении сквозного 
бригадного подряда по 
схеме: комплектация —
транспорт — стройка. 
Но и тут пока дело про
двигается крайне мед
ленно. Гораздо строже 
следует подходить в объ
единении к подбору и 
расстановке кадров. Во 
главе хозрасчетных кол
лективов должны быть 
инициативные, творче
ские. хорошо знающие 
дело люди, способные не 
только правильно сори
ентироваться в сложив
шейся ситуации, но и 
обеспечить необходимый 
порядок и дисциплину. 
Еще теснее должно быть 
содружество 'мелиорато
ров с Томским филиалом 
Всесоюзного института 
«Союзаргтехводстрой», ко
торый Готовит для хоз
расчетных бригад доку
ментацию на строящиеся 
объекты, а также с мест
ным филиалом институ
та «Союзгипроводхоз».

Так или иначе, земле
дельцы области, решаю
щие задачи повышения 
эффективности сельско
хозяйственного производ
ства, вправе рассчиты
вать на большее, чем то, 
что получают от мелио; 
раторов сегодня.

Бороться з .  каждый П  „  П О О О П П и
килограмм молока! § |  JT! м%р%& О  D  DI

подсобных хозяйств
Хотя с переводом дойного ре молока, нет соревнова- затягивает открытие моло- 

стада на летнее пастбищное ния сборщиков. неприемного пункта. Не ор-
содержание в ряде совхозов Учитывая обстановку с гэнизован закуп молока у 
и колхозов наметился сдвиг производством и заготовка- населения в поселке Обском 
в повышении продуктивно- ми молока, облисполком од- Чаинского района. В мае из- 
сти коров и увеличилось ределил районам задание за неподготовленности пу(нк- 
проиэводство молока, но об- по закупкам молока у на- та не Принималось молоко 
становка на фермах встает- селения на первое полуго- в поселке Красный Яр Кри- 
ся по-прежнему напряжен- дие. Как оно выполняется, вошеинокого района. До по
ной. Под угрозой полугодо- видно из таблицы (данные следнего времени слабо ве- 
вой план закупок молока, за 5 месяцев в процентах): лись закупки в кожевников-

Н а в с т р е ч у

XXVII
С Ъ Е З Д У
К П С С

ш Ш

ф  Аргументы в  п о льзу  хо з
расчетных бригад в м елиора
ции (1 -я  стр.)

ф В полной  л и  мере ис
пользую т ся права, предостав
ленны е Законом  о трудовых 
коллект ивах (2-я \стр.)

ф  Д и сц и п ли н а  управления. 
От работы каж дого зависит  
общ ая эффективность произ
водства I(2-я стр.)

Встав на предсъездовскую 
вахту, коллектив радиотехни
ческого завода трудится с 
наивысшей производительнос
тью труда. Передовики про
изводства, трудовые коллек
тивы предприятия приняли
повышенные социалистиче
ские обязательства, А инициа
тором заводского соревнова
ния в чеСть XXVII съезда 
КПСС стала слесарь-зачистчик 
цеха H i 12 С. К. Вахмистрова. 
Ударник иомму мистического 
труда, отличник начеетоа Ки
ровского района, ома работает 
уже в счет 1986 года. К 50- 
летию стахановского движе
ния Светлана Койстантиновма 
взяла обязательство — приба
вить к своей личной пятилет
ие еще одну годовую про
грамму.

А. ЭЛЬФОН.
Фото В. Дьяконова.

щ  ШШ

ВСТРЕЧА С ИДЕОЛОГИЧЕСКИМ АКТИВОМ
За 5 месяцев он выполнен 
только на 75 процентов. 
Значительно сократились 
закупки по сравнению с 
прошлым годом..

Работники животноводст
ва прилагают немалые уси
лия для исправления соз
давшегося положения. Стре
мятся более полно исполь
зовать пастбищный период 
для выполнения планов и 
обязательств.

Сейчас очень важное зна
чение приобретают закупки 
молока в личных хозяйст-

Томский
Александровский
Первомайский
Каргас окский
Кривошеинский
Модчановский
Колпашевский
Шегарский
Асиновский
Тегульдетский
Парабельский
Чаинский
Зырянский
Кожевниковский

ских селах Ювала, Чилино 
и других. Здесь недостаточ
но сборщиков, они к тому 
же не были обеспечены со
ответствующим транспор
том. Только в мае начал 
сбор молока у населения 
зырянский колхоз имени 
Фрунзе. В этом же районе 
плохо работает и основной 
заготовитель — маслоком- 
бинат.

Июнь — самый напря
женный по объему работ и 
вместе с тем самый благо-

Во вторник в зале заседа
ний обкома КПСС и облис
полкома состоялась встреча 
идеологического актива об
ластного центра с извест
ным советским драматургом^ 
лауреатом Государственной 
премии СССР М. Ф. Шатро
вым, приехавшим в Томск 
в связи с показом здесь Мо
сковским художественным 
академическим театром им. 
М. Горького его пьесы «Так

победим!»,
М. Ф. Шатров поделился 

с собравшимися своими мы
слями о развитии и задачах 
советской драматургии, в 
том числе тю созданию 
пьес • на историко-рево
люционную тему, рассказал 
о своих поездках за рубеж. 
Он особо подчеркнул высо
кую ответственность совет
ского искусства за то, что
бы противопоставить мутно-

ПО ОБЛАСТИ приятный период для, заку-
Больше всего в расчете на пок молока У населения, 

вах колхозников, рабочих, корову закуплено молока у райгорисполкомам, сельским 
служащих и других краж- населения в Молчановском я  поселковым Советам на- 
дан. и Кривошеинском районах, родных депутатов, заготови-

Закупки молока у наееле- Т:ак> в Соколовском и Про- тельным организациям не
ния за последние годы вы- грессовском сельских Севе- обходимо принять дополни- 
росли, но все же не соот- тах Молчановского района тельные меры, обеспечива- 
ветствуют возможностям, закуплено соответственно по ЮщИе выполнение установ- 
Более того, за 5 месяцев в 330 и 230 килограммов. По ленных заданий. Надо от- 
Бакчарском, Кожевников- 241 килограмму — в Корни- Крыть дополнительные пун- 
ском, Парабельском и Чаин- лоаском и по 147 — в Каф- кты, усилить приемку ,мо- 
ском районах эти темпы за- танчикоиоком сельских Со- Лока в совхозах и колхозах,

Г о р о д
г о т о в и т с я  к  з и м е

метно сократились, что сви- ветах Томского, более чем на предприятиях молочной 
детеяьстйУет о недостаточ- по 130 — в Ягодном и Боль- промышленности. Следует 

. ной организаторской работе шедрроховском сельских создать сборщикам молока
*"* * надлежащие условия для

работы, стимулировать их 
соревнование.

В. СЕЛУЯНОВ, 
главный госинспектор 
по закупкам и качеству 
сельхозпродуктов по 

Томской области.

среди населения, 6 нерезво- Советах Асиновского райо- 
ротливости заготовительных нов-
организаций. В ряде наее- Однако в том же Аеинов- 
ленных пунктов неблаго- ском районе почти не заку- 
приятной погоде не проти- пается молоко в таком 
вопоставили высокую ерга- крупном населенном пунк- 
низотанность, не сделали те, как рабочий поселок Ба- 
нужной перестройки в сбо- турино. Там гормолкомбинат

Дневник полевых работ -------------------------------------------------- ------

НА П О М О Щ Ь  О Т С Т А Ю Щ И М
Проливные дожди затор- ют кукурузу. 'Кстати, в этих партнеры по РАНО: район- 

мозили сев яровых в  нашем хозяйствах и лучшее каче- ное объединение «Сельхоз- 
районе. Однако большинство ство' возделывания почвы, химия» и ПМК-16. Четыре 
хозяйств и в трудных погод- Сегодня практически все тяжелых трактора из этих 
ных условиях благодаря совхозы района закончат организаций уже работают 
четкой организации труда яровой сев. Кроме совхоза на полях «Филимоновского», 
близко к завершению весен- «Фшги.моновский», где пред- В ближайшие дни сюда же 
него комплекса полевых ра- стоит распределить семена прибудет техника из других 
бот. В совхозах имени Киро- зерновых и кукурузы почти совхозов района, 
ва и «Коммунист» закончи- на половине посевных пло- В. ИНОЗЕМЦЕВ,
ли сев зерновых и уже на щадей. На помощь отстаю- председатель совета Аси- 
последних гектарах высева- щему хозяйству пришли новского РАПО.

Собрание партийного, хо
зяйственного, профсоюзного 
и комсомольского актива 
Томска обсудило вопрос А о 
подготовке городского хо
зяйства к зиме.

Его открыл первый сек
ретарь Томского горкома 
партии В. М. Кетов. Он от
метил, что подготовка всех 
городских объектов к экс
плуатации в зимних усло
виях несет особую остроту. 
Несмотря на заткнувшуюся 
весну, осложнившую начало 
работ, вся подготовка долж
на быть завершена к 15 сен
тября, а объектов народно
го образования, здравоохра
нения и дошкольных учре
ждений — к 1 сентября.

На это нацелил собрав
шихся и председатель Том
ского горисполкома, началь
ник штаба по подготовке к 
зиме Ю. Я. Ковалев. Он 
подчеркнул, что подготовка 
теп лом'агистралей, источни
ков теплоснабжения должна 
быть тесно увязана с вы
полнением планов и обяза
тельств, взятых коллекти
вами в честь достойной 
встречи XXVII съезда пар
тии, Особый спрос будет с 
тех, кто в минувшем году

не обеспечил готовность 
своих объектов, а среди них 
— железнодорожный узел, 
университет, завод резино
вой обуви. Серьезные требо
вания предъявляются и к 
строителям, затянувшим 
сдачу ряда магистралей. За
дача ставится так: в уста
новлен ньк сроки реконст
руировать и отремонтиро
вать все теплом агистрали и 
источники теплоснабжения, 
создать запас топлива, отре
монтировать объекты про
изводства и жилье, причём 
широко привлекал ремонт
ные дружины из числа 
квартиросъемщиков. Долж
ны быть выполнены и все 
работы по комплексному 
благоустройству с таким 
расчетом, чтобы своевре
менно ликвидировать рас
копки.

О ходе 'ремонта на ТЭЦ-1, 
ГРЭС-II и пикаворезервной 
котельной доложил началь
ник управления тепловых 
сетей В. Н. Смирнов. О под
готовке хозяйства рассказа
ли секретарь парткома уни
верситета М. К. Свиридов и 
директор завода резиновой 
обуви И. Д. Старцев.

Ю. ГАЛЯМОВ.
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Бутылка на капустной полке, или Ужин за два рубля
Рейд печати, областного комитета народного контроля и облсовпрофа по предприятиям торговли и общест
венного питания Томска.

Общительный швейцар 
кафе «Кавказ» с восточной 
внешностью был рад любо
му случайному гостю. Од
нако с порога предупреж
дал:

— Пить нечего: спиртное 
опечатано. А без вина ка
кой ужин?

6  уголке за сервирован
ным столиком скучали офи
циантки: с момента откры
тия прошел час, а в зале 
не было ни одного посети
теля. Без работы сидели и 
музыканты...

— Зазывать музыкой? А 
зачем? — не унимался 
швейцар. — Не играть же 
для тех, кто поужинает на 
два рубля!

Не мудрила и бригадир: 
одно и то же меню распи
сала сразу на четыре дня. 
Да и над ассортиментом 
особо fee думала: включила 
в меню несколько дорогих 
мясных блюд и холодных 
закусок. А про салаты и де
серт даже не вспомнила.

По всему было видно, что 
работникам «Кавказа» не по 
душе перемены, происшед
шие в  их кафе. Не готовы 
они- и не спешат перестро
ить свою работу. А еще 
труднее перестроить самих 
себя. Не подумали они и о 
том, чем могли бы сегодня 
привлечь посетителя. Кто 
заглянет в кафе днем, если 
обычный комплексный обед 
в единственном варианте 
стоит почти полтора рубля?

К сожалению, приходит
ся констатировать, что у 
некоторых работников об
щепита с исчезновением из 
меню вина пропал интерес 
к работе. Казалось бы, ра
доваться надо: не будет 
больше в кафе дебоширов, 
пьяных драк. Люди будут 
приходить сюда отдохнуть, 
приятно провести время.

Однако сами работники ка
фе так не считают.

У официантов кафе «Вос
ток» по улице Шевченко то
же еще не пропала надежда, 
что нм опять разрешат пода
вать спиртное.

— Зачем оформлять бан
кетный зал и платить оркест
рантам, если не будет вина?

1 — с недоумением спрашивала 
Н, В. Ларкина, калькулятор 
кафе.

Видимо, по зтой причине здесь 
тоже нет в меню ни овощей, 
ни десерта. Никого не волну
ет ассортимент блюд и на вы
ходные дни, в вечернее время.

В кафе «Цыпленок «табаод» 
во время обеденного переры
ва зашли только два посети
теля, да и те отказались от 
еды: фирменное блюдо невоз
можно было разрезать ножом 
— настолько «задубело» мясо. 
А заменить его официантке 
нечем. К тому же шоки
ровал счет, выписанный эа 
оббд' из двух блюд,- 3 рубля 
27 колеей. Один только напи
ток, сваренный из закупных 
яблок, стоил около 40 копеек...

В противоположность этим 
примерам хотелось бы при
вести ресторан «Томь». Ди
ректора ресторана Л. И. Ку
бареву и директора Том
ской базы снабжения плав
состава В. Н. Фоменкова 
мы застали за творческой 
работой — составляли ас
сортимент безалкогольных 
напитков и выбирали из 
разных книг подходящие 
рецепты десерта.

— В ближайшее время 
освоим около 15 новых де
сертных блюд, — говорит 
Л. И. Кубарева, — среди 
которых совсем необычные 
для нашего меню: чернослив 
со взбитыми сливками, мус
сы, желе, ассорти. В выход
ные дни зал ресторана бу
дет предоставлен детям. Мы 
приготовили рекламу, ви
зитные карточки для гос
тей. Горком комсомола по- 
рбещал помочь нам в про
ведении тематических вече
ров...

С каждым днем число по
сетителей ресторана растет,

И в этом прежде всего за
слуга его работников. Пе
речень недорогих, но вкус- ли якобы 
ных и необычных блюд уже рут», 
сегодня едва умещается на 
листе меню.

Штучный отдел ’магазина 
«Елочка» Кировского райпи-
щеторга занимал примерно
четверть помещения. Для про
дажи спиртного здесь был 
простор, в то время как в 
торговом зале в часы «пик» 
по полчаса люди простаивали 
эа молоком. Больше недели 
прошло, нан освободился
штучный, а его полки до сих 
пор пусты. Кроме иеснольних 
наименований соков да сига-
?ет, торговать больше нечем, 

ан и стоят без дела целый 
день за прилаеиом продавцы.

— Мы не можем завозить сей
час дополнительные товары, 
— говорит директор магазина 
Р. А. Бесчетникова, — потому 
что все склады забиты вином. 
Сиольно раз просили в торге, 
чтобы освободили нам подсоб
ное помещение. Но ничего до
биться не можем.

Нерасторопность руково
дителей Кировского райпи
щеторга оказывается и на 
работе других подведомст
венных магазинов: почти
во всех, где побывала рей
довая бригада, до сих пор 
не вывезли спиртное. Иная 
картина в магазинах Ок
тябрьского и Советского 
райпищеторгов, где вино на 
складах уже заменяется со
ками и другими товарами 
достаточного ассортимента.

Беспокоит снабжение со
ками. Томское областное 
предприятие Росоптпрод- 
торга хронически не удов
летворяет заявки, самоуп
равно сокращает поставки, 
нарушает договорные обя
зательства. Об этом говори
ла в магазине №1 Киров
ского, № 79 Ленинского, 
№ 140 Октябрьского райпи
щеторгов. Зато директор 
предприятия Росоптпрод- 
торга М. П. Минькин ут
верждает, что на базе 19 
наименований различных

дукцию.
— Полтора месяца назад по

лучили томатный сок (около 
двухсот банок) и весь забра
ковали, — сетует директор 
магазина № 1 Кировского рай
пищеторга 'р. А. Бесчетникова. 
— По сей день стоят на скла
де: Росоптпродторг не вы
возит,

До сих пор не придумали в 
Советском райпищеторге, что 
разместить в «погребке» от 
магазина № 61. Собираются 
повесить вывеску «Минераль
ные воды», а на базе этой 
продукции иет.

Пустуют полки и в магази
нах горплодоовощторга. Кро
ме капусты и огурцов, ниче
го неТ.

— Плохо нынче сработали 
наши поставщики, — говорит

снабжение на 31 мая. Вместо 
7 тонн зеленого луиа привез
ли только три, вместо 900 ки
лограммов петрушки — 230,
всего 18 килограммов редиса 
на весь город, вместо полуто
ра тонн щавеля 3 кило
грамма.

А как объяснят руково
дители горплодоовощторга 
то, что во многих магази
нах в достаточном ассорти
менте нет соков, картофе
ля?

Но ведь именно продавцы 
из магазина № 26 горплодо- 
овощторга еще за месяц до 
принятия ЦК КПСС поста
новления «О мерах по пре
одолению пьянства м алко
голизма» первыми отказа
лись продавать спиртное.

17 апреля ® нашей газете 
было опубликовано письмо 
Н. Лизогуб под названием 
«Фрукты вместо вина», в 
котором от имени коллег 
она первой призвала работ-

му потоку клеветы и анти
советчины произведения вы
сокого патриотического,
идейного звучания. Драма
тургу было задано немало 
вопросов.

* * *
В тот же день М. Ф. 

Шатров встретился в науч
ной библиотеке университе
та со студентами и научны
ми работниками старейшего 
сибирского вуза.

Хроника 
наступления 
на пьянство

соков и в огромных количе- ников прилавка торговать 
стах , но работники торгов- соками в большом ассорти- 

" * ’ мало бе~ менте,, прививать населению 
Плохо обеспечены магази- в«Ус к этому богатому вита- 

ны и минеральной водой: минами напитку. Во время 
из трех наименований, как рейда мы побывали в мета
правило, на прилавке толь- зине № 26 и еще раз убеди- 
ко одно. Нередко привозят лись в том, что слово У 
и недоброкачественную про- продавцов не расходится с

делом. Здесь 9 сортов соков,
в ассортименте все овощи 
и продукты, имеющиеся на 
базе. Наглядно оформлены 
«уголки покупателей», со 
вкусом оформлены витрины, 
стараются продавать про
дукцию только высокого ка
чества и при этом стабиль
но выполняют план. Опыт 
работы коллектива магази
на, который возглавляет 
Т. И, Воронова, к сожале
нию, пока поддерживают 
очень робко. Более того, 
иной раз случается, что кол
лективу навязывают прода-

замветитвль директора гор- «У спиртного вышестоящие 
плодоовощторга A. ML Метлиц- Инстанции, Взять, к примеру, 
кая. -  Возьмем, и примеру, магазин № 19.

— Мы в недоумении, — 
говорит заведующая мага
зином Л. А. Таджика. — 
Рядом, в двадцати метрах 
,от нас, из продовольствен
ного магазина № 130 Ок
тябрьского райпищеторга 
вывезли все спиртное, а нас 
заставляют продавать.

Рейд обнажил коммерче
скую несостоятельность, 
неумение организовать
работу по - новому мно
гих руководителей и рядо
вых работников торговли и 
общественного питания.

Т. СУШКИНА, 
нештатный инспектор 
областного комитета на

родного контроля;
А. ПОЛУБЯТКО, 

инструктор облсовпро-

Т. КОНДРАЦКАЯ, 
наш корр.

Для торжеств—  
все условия

Важная роль в организа
ции борьбы с пьянством 
отводится утверждению со
ветских обрядов. Что пред
принимается в этом на
правлении областным уп
равлением бытового обслу
живания населения? Об 
этом мы попросили расска
зать начальника облбытуп- 
равления Б. П. Степанова:

— Большой популярно
стью в Томске пользуется 
наш зал торжеств, где про
водятся свадьбы, праздни
ки регистрации новорож
денных. Здесь очередь на 
торжество — на много ме
сяцев вперед. Мы предла
гаем гостям сценарии про
ведения празднина, всевоз
можную атрибутину, транс
порт. Помогаем также с 
музыкальным оформлени
ем, сервировной стола. Но, 
думаю, что организацию об
ряда можно значительно 
улучшить, сориентировав 
ее на проведение безалко
гольных мероприятий. Для 
этого необходимо, чтобы 
вопрос решался в комплек
се различными управлени
ями и организациями. По
чему бы, например, молодо
женам не предложить пу
тевку для путешествия по 
Оби или другому маршру
ту? Не организовать поезд
ку по памятным местам 
Томска? Кстати им будет и 
лекция о супружеских от
ношениях, и беседа о вос
питании детей. Сколько бы 
хлопот поубавилось, если 
бы заботу о заготовке про
дуктов взяло на себя уп
равление торговли, а за 
сервировку стола отвечало 
управление общественного 
питания. Кстати, тематику 
праздников можно значи
тельно расширить, вклю
чая в нее и проводы в ар
мию, и чествование ветера
нов, уходящих на заслу
женный отдых, и проведе
ние той же масленицы, ко
торая теперь уже без ре
лигиозного налета вошла в 
наш быт. И, конечно, бы
ло бы совсем хорошо, если 
бы все услуги можно было 
заказать в одном месте, не 
тратя время на посещение 
разных организаций. Соз
данием единой .диспетчер
ской службы, которая бы 
действовала на базе одного 
из наших подразделений, 
мы и заняты сейчас.

Со многими управления
ми и ведомствами нам уже 
удалось найти контакт. На
пример, с управлениями 
культуры, общественного 
питания, отделом ЗАГСа 
горисполкома, бюро путе
шествий. Но не все отно
сятся и новому делу с по
ниманием. Не можвм маити 
общего языка с управлени
ем торговли и объедине
нием «Томенавтотранс». 
Первых пугают трудности, 
вторые видят «  нас конку
рентов. Ведь сейчас, не на
ходя поддержку транспорт- 
нннов, мы вынуждены при
влекать владельцев личных 
машин.

Надеюсь, что специаль
ная номиссия, созданная 
при Томском горисполкоме 
для внедрения советских 
обрядов, поможет решить 
этот вопрос. Ведь речь идет 
не только о том, чтобы про
водить обрядов больше и 
интересней, а чтобы и ус
тановить за ними контроль. 
Это позволит на деле ут
верждать здоровый образ 
жизни.

• • «
В магазине H i 92 Совет

ского райпищеторга закрыт 
штучный отдел, где прода
вались спиртные напитни. 
Это позволило работникам 
прилавка расширить торго
вый зал и организовать 
контейнерную доставку то
варов, что значительно по
высит культуру обслужива
ния, создаст дополнитель
ные удобства для покупа
телей.

В магазине H i 72 Совет
ского райпищеторга по ули
це Кулагина в ближайшее 
время будет проведена ре
конструкция штучного отде
ла. Вместо него здесь соз
дается кафетерий.
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П Р А В А М И
ПОЛЬЗОВАТЬСЯ

С августа 1983 года действует Закон 
СССР о трудовых коллективах. Что измени
лось за это время!

Анализ показывает, что 
на большинстве предприятий 
возросла трудовая и общест
венная активность, значи
тельно повысился интерес 
людей к делам своего заво
да, фабрики, комбината, раз
витию экономики в целом.

Но сегодня приходится го
ворить и о том, что предо
ставленные Законом права 
используются еще не в пол
ной мере.

Для того, чтобы трудя
щиеся осознанно выполняли 
поставленные перед ними 
задачи, нужно широко при
влекать их к составлению и 
обсуждению проектов планов 
экономического и социаль
ного развития. Полномочия 
коллективов здесь реализу
ются еще слабо. На Шегар- 
ском молочном заводе, том
ских мебельно-зеркальной 
фабрике, пивзаводе, многих 
других предприятиях эти 
вопросы не выносятся на 
обсуждение трудовых кол
лективов, не утверждаются 
на рабочих собраниях или 
конференциях. Хуже того, 
во многих случаях такие 
проекты планов вообще от
сутствуют.

Закон предусматривает 
учитывать мнение трудовых 
коллективов при назначении 
и освобождении от должно
сти руководящих работни
ков. Мы провели выбороч
ную проверку более двадца
ти предприятий и организа
ций. И нигде (!) это требова
ние не соблюдается. Трудо
вые коллективы в рассмот
рении этих вопросов не уча
ствуют.

Повышению роли трудо
вых коллективов в управ
лении производством при
звано служить и участие их 
в подготовке и обсуждении 
коллективных договоров. На 
большинстве предприятий 
эта форма вовлечения тру
дящихся в дела управления 
активно используется. Одна
ко решить в один присест 
множество вопросов, отно
сящихся к компетенции тру
дового коллектива, на соб
рании по обсуждению кол- 
договора невозможно. К ним 
необходимо постоянно воз
вращаться.

На некоторых предприя
тиях объединения «Томек- 
ремстрой», управлений топ
ливной, пищевой, местной 
промышленности нарушают
ся нормативные акты кол- 
договора: отсутствуют пра
вила внутреннего распоряд
ка, приказы о приеме на 
работу не доводятся до све
дения рабочих и служащих. 
Временные работники при
нимаются без трудовых кни
жек, при увольнении без 
уважительных причин нет 
двухмесячной отработки. В 
приказах об увольнении не 
указываются его причины. 
Нарушаются сроки выплаты 
заработной платы.

Большие права предостав
лены трудовым коллективам 
в укреплении дисциплины, 
рациональном использовании 
рабочего времени. Положи
тельные результаты в этом 
направлении (особенно на 
уровне бригад) достигнуты. 
Но если состояние трудовой 
дисциплины оценивать в це
лом, то существенного улуч
шения за два года нет. В 
промышленности области 
количество прогульщиков 
даже увеличилось на 10,3 
процента. В известной мере 
это объясняется тем, что 
администрация предприятий 
и трудовые коллективы ста
ли жестче относиться к 
злостным нарушителям. В 
то же время немало фактов, 
когда нарушители дисципли
ны остаются безнаказанны
ми, меры общественного воз
действия к ним — такие, 
как товарищеское замеча
ние, общественный выговор, 
— применяются редко. Сла
бо используются и допол
нительные меры по укреп
лению трудовой дисциплины, 
определенные постановлени
ем Совета Министров СССР 
и ВЦСПС и введении»: в 
действие с 1 сентября 1983 
года.

О каком укреплении тру
довой дисциплины можно 
говорить, например, в кол
лективах управлений топ
ливной промышленности и 
лесного хозяйства, если по
тери рабочего времени до-

ОБЯЗАН
стигли здесь 4,5—4,8 челове
ко-дня на одного работаю
щего?

Закон наделил трудовые 
коллективы правами не для 
того, чтобы к ним относи
лись по принципу: «Права- 
то наши, хотим — пользуем
ся ими, хотим — нет». Пра
ва эти даны трудовым кол
лективам для наведения по
рядка. А значит, пользо
ваться ими мы обязаны.

Если учесть, что в про
мышленности области сей
час около 5 тысяч бригад 
(53 тысячи рабочих), то силой 
мы располагаем достаточно 
внушительной. В то же время 
в ряде управлений, объедине
ний, предприятий и органи
заций все еще главное вни
мание уделяют увеличению 
числа бригад и недостаточ
но занимаются вопросами 
повышения эффективности 
их работы. __

Такие коллективы часто 
малочисленны, многие комп
лексные и специализирован
ные бригады, работая по 
единому наряду, сдельный 
приработок и премию рас
пределяют без учета коэф
фициента трудового участия, 
что не способствует заинте
ресованности в достижении 
более высоких результатов. 
На многих предприятиях 
местной, пищевой, мясной и 
молочной промышленности, 
дрожжевом заводе слабо ра
ботают советы бригад и бри
гадиров, они не стали под
линной школой управления 
производством.

т

Очень редко на общих со
браниях обсуждаются меры 
по обеспечению сохранности 
социалистической собствен
ности, состояние изобрета
тельской и рационализатор
ской работы, комплексные 
планы идейно-политичееко- 
го, трудового, нравственно
го и правового воспитания.

Практика показывает: там, 
где применяется Закон о 
трудовых коллективах,—на
лицо успехи и в производст
венной, и в общественной 
жизни. Надо в каждой бри
гаде, на каждом участке, в 
каждом цехе создать усло
вия, чтобы Закон жил и 
действовал в полную силу.

м. колотовкин,
заместитель заведующего
отделом по труду обл

исполкома.

НЕ БЕЗРАЗЛИЧНО. ЧЕМ ТОРГУЮТ
'Вред, наносимый пьяным 

зельем, настолько очевиден, 
что этого не могут отрицать 
даже его любители. И все- 
таки перевоспитание людей 
—дело долгое, сложное, од
ними запретами здесь мало 
чего добьешься. Об этом и 
шла речь на партийном со
брании в совхозе «Мирный». 
Строго спросили коммуни
сты с тех, кто еще недавно 
заглядывал в рюмку. Заслу
жила всеобщее 'внимание и 
одобрение и исповедь тех, 
кто сам, не дожидаясь уп
реков, решил изменить свою 
жизнь, порвать с вредной 
привычкой.

— Я на своем веку уже не 
одну машину «пропил», — 
откровенно признался один 
из них, — а потом спохва
тился: как же я живу! Дома 
б|оконечные скандалы, же
на одна надрывается и на 
работе, и .в огороде, и с ре
бятишками. Теперь решил: 
хватит. И знаете, жить-то, 
сказывается, трезвым весе
лее. Иной раз прямо тянет 
землю перелопатить, поса
дить что-нибудь...

А вот другая исповедь, 
судьба, которую, к сожале
нию, уже не перепишешь. 
Она из жизни, невыдуман

ная история, поэтому и осо
бенно важна: может, ко
му-то послужит уроком.

— Прожили мы с мужем 
душа в душу десять лет. 
Библиотека была богатая — 
для себя и для детей книж
ки собирали, старались от 
жизни не отставать, интере
совались всем, уважали 
ДРУГ друга- Потом раз, дру
гой начал муж приходить 
после получки навеселе. 
Пьянки участились, стал 
прогуливать, увольняться, 
«летать» с места на место. 
До того дошло, что не толь
ко водку проклятую, но все, 
что на спирту намешано, в 
рот тащил. Нельзя сказать, 
что я только наблюдала. 
Были и разговоры по душам, 
и скандалы, когда уже не 
было сил терпеть. Однажды 
собралась с духом, пере
черкнула в душе все хоро
шее прошлое, сказала, что 
развожусь.

Это разговоры о прошлом, 
невеселые, но необходимые. 
Но вот что рассказала Зи
наида Ефимовна Буянова, 
ветеран производства:

— Внуку свадьбу справ
лять собрались с дочерью, 
а как? Уж больно не люб
лю, когда молодежь-то пьет.

И решили: на свадьбу вод
ки, вина — ни капли. Сна
чала, правда, робели: вдруг 
не поймут, осерчают моло
дые, свадьба все-таки—раз 
в жизни... Но парни и де
вушки, в основном студен
ческая молодежь, предложе
ние встретили с понимани
ем. На свадьбе было весе
ло. Столько всяких шуток, 
аттракционов они там на- 
придумывали.

И еще одно: решили ком
мунисты «Мирного» добить
ся от исполкома Степанов- 
ки закрытия винно-водочно
го отдела в магазине, где про
дают продукты. В двухстах 
метрах от пустыря, где сто
ит магазин, расположена 
школа, и выпивохи частень
ко распивают бутылки пря
мо у школьного порога. Да 
и в сам-то магазин сквозь 
толпу «жаждущих и страж
дущих» с испитыми лица
ми не то что ребенку—взро

слому проходить противно. А 
живут вокруг магазина и 
школы в большинстве ра
бочие совхоза. Так что сов
сем не безразлично комму
нистам «Мирного», чем тор
гуют в магазине.

Л. АДАМОВИЧ.
Томский район.

Бригадный подряд: 
от инициативы 

и обязательности . .  И ДИСЦИПЛИНА УПРАВЛЕНИЯ
Обеспечение томичей свежими овощами в течение все

го года — дело рук овощеводов, работающих на закры
том грунте. В совхозе «Кузовлевский»—30 гектаров зим
них Теплиц. Произведено |овощей за четыре года 21.880 
тонн, а  в 1984 году — 6.294 тонны при урожайности 21 
килограмм <с квадратного метра. По сравнению с 1981 го
дом затраты труда на'один центнер овощей снизились с 
19,2 человеко-часа до 14,2; на -16 процентов повысилась 
производительность труда. 'Сумма реализации продук
ции перевалила за 10 миллионов рублей. 1984 год завер
шен с прибылью 1.564 тысячи рублей.

Повышение урожайности 
овощных культур и сниже
ние затрат тесно связаны с 
внедрением коллективного 
подряда. При нем полно ис
пользуются благоприятные 
возможности управляемого 
искусственного климата, 
обеспечивающего гарантию 
урожаев. Однако возрастает 
влияние специалистов на 
результаты производства. 
Причем в гораздо большей 
степени, чем в других от
раслях растениеводства.
Очень многое зависит от 
квалификации, опыта, на
выков, отношения к труду. 
Даже в абсолютно идентич
ных условиях мастера-ово
щеводы получают неодина
ковую урожайность. Седь
мой цех выполнил план че
тырех лет пятилетки на 116 
процентов, а восьмой — 
только на 93.

Решение этой проблемы в 
первую очередь зависит от 
того, насколько сами теп
личницы заинтересованы в 
получении максимального 
урожая. Ведь в структуре 
затрат труда более 70 про
центов приходится на их до
лю. Они выполняют более 
ответственные операции: по
садку, уход за растениями, 
сбор продукции. Конечно, 
хозяйское, умелое исполь
зование производственного 
потенциала и материальных 
ресурсов возможно лишь в 
том случае, когда каждый 
в коллективе воспринимает 
это как личное дело.

В совхозе уже твердо ус
воено: суть бригадного под
ряда в том, чтобы привлечь 
трудовой коллектив к ак
тивному участию в управ
лении производствам.. У 
людей проявляются инициа

тива, хозяйская сметка, воз
растает ответственность.

Сердцевина, мобилизую
щий элемент коллективного 
подряда — новая система 
распределения заработанных 
звеном денег. Их делят по 
трудовому вкладу каждого. 
Этот метод тем хорош, что 
люди получают только зара
ботанные деньги. Наруши
тель производственной дис
циплины лишается дополни
тельного вознаграждения 
полностью или частично.

Первыми с января 1983 
года внедрили передовой ме
тод два цеха — 9-й и 10-й. 
Вместо двадцати малых 
звеньев создали четыре ук
рупненных. Руководить це
хами было поручено пере
довым мастерам теплиц — 
Л. В. Ларих и В. В. Ларио
нову. И уже первый куль- 
турооборот показал, что ра
ботать укрупненными звень
ями намного легче, проще 
стало обучать передовым 
приемам малоопытных ра
ботников.

Со второго культурооборо- 
та на бригадный подряд 
перешли еще шесть цехов, 
а с 1984 года — все цехи ос
новного производства и 
вспомогательные службы:

сантехники, электрики, сте
кольщики, трактористы и 
другие. Комплектовались
звенья строго по принципу 
добровольности. Пришлось 
серьезно подумать над раз
работкой положения о КТУ, 
создать советы бригад, оп
ределить их зоны действия, 
заключить договоры между 
администрацией и цехами, 
определить меры поощрения 
за выполнение договорных 
обязательств.

С внедрением коллектив
ного подряда пробудилась 
потребность и в постоянном 
повышении квалификации. 
За время подряда повыси
ли свое мастерство 76 теп
личниц. Широко применя
ется наставничество. Пре
кратилась текучесть кадров.

Если в прошлые годы пе
редовиками высокого уро
жая назывались отдельные 
люди, теперь — коллективы. 
А отмечать есть кого: зве
но М. С. Обух получило уро
жайность огурцов по 30 ки
лограммов с метра, Т. М. 
Ефимовой — по 29 кило
граммов.

Коллективный подряд, ох
ватил не только производ
ство, но и управленческую 
сферу. А это значит, что ни 
один работник не остается в

стороне по оплате труда за 
конечный результат. Оцен
ке подвергается деятель
ность всех специалистов и 
служащих, поскольку от 
работы каждого зависит об
щая эффективность произ
водства.

Качество их труда выра
жается в баллах — с уче
том выполнения должност
ных функций и плановых 
заданий, эффективности ис
пользования материально- 
технических, энергетических 
и трудовых резервов, внед
рения достижений науки и 
передового опыта, соблюде
ния правил техники безо
пасности и пожарной охра
ны, дисциплины исполне
ния. Таким образом, все 
оценивается по показателям 
и личной работы, и руково
димого подразделения. Оп
лата труда и премиальные 
вознаграждения регулиру
ются комиссией с примене
нием повышающих и пони
жающих факторов. Это по
зволяет более точно плани
ровать расстановку специа
листов, обеспечивает рит
мичность производства.

В. НАЗАРОВ,
старший 'экономист-ре

визор объединения 
«Томскплодоовощхоз».

Идея создания роторно
го разбрасывателя органи 
чеоких удобрений при
надлежит главному ин
женеру Томского район
ного объединения «Сель- 
хозхимия» В. М. Счаст- 
ному. Принцип работы 
рационализатор позаим
ствовал у снегоочистите
ля, который так часто 
попадается на глаза го
рожанам зимой. В зад
ней части «Кировца» он 
предложил установить 
два ротора. Тракторные 
тележки предварительно 
распределяют компост н 
кучи. Затем по этим ку
чам движется разбрасы
ватель. Роторы вращают
ся в разные стороны, и 
в результате на 10 мет
ров вправо и на 10 мет
ров влево от трактора 
почва оказывается удоб
ренной.

Переобору д о в а л и 
«К-700» сварщики А. А. 
Милюков и С. Н. Щу
кин. Кстати, погрузчики, 
гордость объединения, — 
тоже их работа. Разбра
сыватель назвали в честь 
его создателей «СМИЩ-20». 
(Счастный, Милюков, 
Щукин).

Производительность но
вой машины в 10 раз 
выше, чем у заводского 
разбрасывателя ПРТ. Тот 
распределяет компост на 
ширину 2 метра, этот же 
— на 20 метров.

Новинка с честью вы
держала испытательный 
срок. Применение ротор 
ного разбрасывателя по
зволило высвободить
часть тяжелых тракто 
ров, задействованных ра 
нее с ПРТ.

Д. БЯДОВ.
Фото Н. Потапова.

В П О Л Е - Н О В И Н К А

С ЗА Б О ТО Й
Лес площадью в две с по

ловиной тысячи гектаров со
хранили собранные и пущен
ные в дело работниками объе
динения «Югмебель» ветки,
стружни, обрезки — то, что 
совсем недавно называлось от
ходами. Энономичесний эф
фект от их сбора составил 
без малого четыре миллиона 
рублей. Помогла этому целе
вая комплексная программа 
по использованию вторичного 
сырья, которое идет на изго
товление древесностружечных
плит.

— Вложив большие деньги 
в реконструкцию и расшире
ние производства товаров на
родного потребления, наше
предприятие долгое время не 
могло наладить четкие по
ставки леса с Урала и из Си
бири: лесозаготовители не по-

О «ЗЕЛЕНО М
спевали за нашими темпами 
роста. Это и побудило занять
ся серьезными поисками ре
зервов, — сказал начальник 
«Югмебели» П. Петров.

— Начали мы с четкого и 
строгого смотра собственных 
возможностей. Специальными 
группами специалистов были 
выявлены и взяты 'на учет 
ресурсы вторичного сырья 
всех без исключения пред
приятий объединения, распо
ложенных не только в Рос
товской области, но и в Вол
гоградской области, Красно
дарском крае, Чечено-Ингуше
тии, Северной Осетии. Итоги 
превзошли самые смелые про
гнозы: 160 дополнительных
тысяч кубометров древесины 
получили производственники в 
результате похода бережли
вых.

БО ГАТС ТВЕ»
А если выйти из рамок 

объединения, поломать ведом
ственные барьеры и «поту
шить» полыхающие еще кое- 
где ностры из крепежного ле
са, использованной тары, об
ломков досок? Специалисты 
«Югмебели» и на этот вопрос 
ответили утвердительно.
Бригады инженеров обследова
ли 100 предприятий 23 минис
терств и ведомств, восемь уп
равлений Минлесхоза РСФСР. 
Были составлены балансы не
использованного сырья и вне
сены предложения в местные 
партийные и советские орга
ны, которые и оказали ме
бельщикам важную для дела 
помощь. Ростовский облиспол
ком, например, специальным 
решением утвердил задания 
промышленным предприятиям 
области по сбору древесных

отходов.
— Однано эту работу мы оце

ниваем пока иаи первый этап 
реализации Программы ком
плексного использования дре
весины и организации безот
ходной технологии, — сказал в 
заключение П. Петров.—Резер
вы еще не исчерпаны. В этом 
году, например, соберем на 
35 тысяч кубометров сырья 
больше прошлогоднего. Для 
этого расширяем мощности 
приемных и перерабатываю
щих пунктов, дополнительно 
открываем новые. На нас на
чинают антивно работать 
«Ростсельмаш», и «Ростов- 
уголь», строительные и метал
лургические предприятия. Со
вершенствуется также систе
ма транспортировки сырья. 
Все это позволит обеспечить 
производство 55—60 процен
тов древесностружечных плит 
из местных ресурсов.

В. БОНДАРЕНКО, 
иорр. ТАСС.

Ростов-на-Дону.

Острый сигнал

Директорская
о п е к а

В нашем совхозе очень 
большая текучесть кад
ров. За 1984 год уволены 
105 челове'к, сменился 
ряд специалистов, низка 
дисциплина труда. Мне 
кажется, что в сложив
шейся нездоровой обста
новке многое зависит от 
директора В. А. Федосо
ва. Ему, например, ниче
го не стоит прогулы за 
пьянку, допущенные 
главными специалистами, 
руководителями и работ
никами среднего эвена, 
заменить отпуском без 
содержания.

Так, бригадир трактор- 
но - полеводческой брига
ды Е. А. Васильев про
гулял 26 и 28 марта. 
Главный агроном А. М. 
Чудотворов проставил 
ему прогулы. Директор 
замял дело, объяснив та
бельщику, что отпускал 
Васильева в больницу. 18 
апреля у него опять был 
прогул по пьянке, но мер 
не принято. Не лучше 
работал Васильев и в то 
время, когда был заве
дующим молочнотовар
ной фермой. Но вс© схо
дит с рук, не стыдится 
гулять на виду у меха
низаторов.

Между тем за невыхо
ды на работу в хозяйст
ве были освобождены от 
занимаемой должности 
заведующий гаражом 
В. М. Мусинов и помощ
ник бригадира И. И. Ов
чинников. Что за стран
ное дело: одних дирек
торская рука карает, а 
других—нежно опекает?

Жена В. А. Федосова, 
занимая должность стар
шего инженера - гидро
техника, в марте этого 
года ездила в команди
ровку для оформления 
строительных материа
лов. Но для чего же тог
да в совхозе инженер- 
строитель и мастер? Не 
думаю, что они знают де
ло хуже. 4 и 5 апреля 
Н. Ф. Федосова отсутст
вовала на работе. Глав-

Мелиорация — передний край

К о г д а  р а ц и о н а л и з а ц и я  в у б ы т о к
с н и ж е н и е  с е б е с т о и м о с т и  о б ъ е к т о в  в м е л и о р а т и в н о м  с т р о и т е л ь с т в е ?В о з м о ж н о  ли

Безусловно. И начинать 
это надо уже при составле
нии проектов. Не замахи
ваться на колоссы, а искать 
оптимальные и дешевые ре
шения. Но пока не видно, 
чтобы специалисты, выпол
няющие проектнс - изыска
тельские работы, были этим 
озабочены.

На участке осушения Ду
наевских лугов в совхозе 
«Новсселовский» запроекти
ровано пять параллельных 
каналов по совершенно су
хой площади для того, что
бы осушить небольшую ни
зинку. И что же? Ожидае
мого эффекта, как и следо
вало, не получилось: ка
налы замываются пес
ком. Невозможно попасть 
и на другие участки. Через 
все каналы пришлось де
лать переезды. Низинка же 
продолжает «здравствовать». 
Брак налицо.

Размещая осушительную 
сеть, проектировщики по
рой совершенно забывают о 
том, как будут попадать 
люди на прилегающие к 
объекту земли. Приходится

делать массу дополнитель
ных переездов. Так по вине 
филиала института «Союз- 
пипроводхоз» появляются 
неучтенные виды работ. Их 
еще порой можно выпол
нить без увеличения стои
мости объекта. Но бывают 
проектные решения, кото
рые требуют неоправданно 
больших капитальных за
трат. Вот тут-то и создают
ся условия для рационали
зации... в убыток.

За примером далеко хо
дить не надо. В проекте 
осушения Дунаевских лу
гов отдельной сметой пре
дусмотрено крепление водо
сбросов на магистральных 
каналах каменной наброс
кой, а откосов — дерном. 
Стоимость работ — 25,5 ты
сячи рублей. Роскошь — не
имоверная. Позднее инсти
тут предложил крепить во
досбросы фашинами. Это — 
десятка два забитых коль
ев, переплетенных ивняком. 
Затрат почти никаких. Од
ному человеку работы на 
день, строительный матери
ал—под рукой. Но если .воз

можен такой вариант, то 
почему в проекте заложена 
иная технология, прямо 
скажем, разорительная?

Нечто подобное произошло 
и в совхозе «Петропавлов
ский». По проекту полотно 
подъездной дороги там 
должны были отсыпать 
грунтом из карьера, распо
ложенного за три километ
ра. На вопрос, на чем осно
вано такое решение, пред
ставители филиала ответи
ли, что придорожный грунт 
не подходит для этой цели. 
Мелиораторы же использо
вали именно его да еще и ра
ционализаторское предложе
ние ,с экономическим эф
фектам в 211 тысяч рублей 
оформили...

Главный инженер проек
та Петр Яковлевич Лозов
ский дал такое заключение: 
«Согласовано при условии 
соответствия физико - ме
ханических свойств грунтов 
резерва строительным кате
гориям для возведения на
сыпи дорог». Как расценить 
подобную практику? Конеч
но, в этом случае изменение

технологии значительно ус
корило срок строительства, 
сокращены затраты. Однако 
с материальной точки зре
ния это выгодно лишь стро
ителям: прибыль организа
ции и премии рационализа
торам. Хотя вызывает недо
умение: что нового приду
мано? Все дороги в области 
строятся в основном за 
счет грунтов из кювет-ре
зервов. За исключением тех, 
что идут через заболочен
ные места.

Совхозам же на баланс 
объекты передаются по пол
ной стоимости, независимо 
от того, произошло удешев
ление или нет. И в конеч
ном итоге себестоимость 
сельскохозяйственной про
дукции от удешевления объ
екта не снижается. Такое 
положение вещей явно не
нормально. Да и заведомо 
завышенные объемы не соз
дают напряжения в работе, 
так как у мелиораторов по
является возможность по
меньше сделать, но поболь
ше запроцентовать. Начина
ется деление объектов на 
выгодные и не очень. По

этой причине в нынешней 
пятилетке резко сократи
лись объемы культуртехни- 
ческих работ по освоению 
земель под пашню и улуч
шению кормовых угодий.

Было бы правильно всю 
проектно - сметную доку
ментацию до ее утвержде
ния представлять на рас
смотрение специалистам 
совхозов и районного уп
равления сельского хозяйст
ва. Это нужно для того, что
бы детально разобраться с 
проектом, уточнить на ме

сте отдельные решения, свое
временно внести необходи
мые изменения. При утвер
ждении проекта технический 
совет должен знать мнения 
всех заинтересованных сто
рон, и в первую очередь 
тех, для кого строится объ
ект и кому еш эксплуатиро
вать. Проектировщикам об 
этом говорилось не раз, но 
им, видимо, невыгодна по
добная практика.

Заказчику нужен утверж
денный проект, чтобы конт
ролировать ход мелиоратив
ного строительства. Но до 
сих пор, например, доку

ментацию на вторую оче
редь осушения Дунаевских 
лугов в управлении сельско
го хозяйства никто и в гла
за не видел. Между тем там 
давно уже идут работы, ме
лиораторы даже пытались 
сдать этот объект в экс
плуатацию. То, что члены 
государственной комиссии 
плохо знают содержание 
проекта. на руку строите
лям.

Поистине неисповедимы 
пути ценообразования. Та
кой пример. Колпашевский 
речпорт реализует гравий 
по ценам, не превышающим 
трех рублей за тонну. По 
такой же стоимости ПМК-11 
покупает гравий у совхозов 
и его же передает им на 
баланс уже по цене... 30,6 
рубля. Есть, конечно, рас
ценки, но правильно ли они 
применяются? Может быть, 
они требуют уточнения? 
Ведь в Колпашевском ДРОУ 
управления «Томскавтодор» 
стоимость гравия почти в 
три раза меньше. Две стро
ительные организации ра
ботают в одинаковых усло
виях. и такая разница в

ценах. Применение реаль
ных расценок, и особенно на 
объектах, куда есть подъ
ездные гравийные дороги, 
позволит сократить общую 
стоимость строительства. А 
ото — верный путь к сни
жению себестоимости сель
скохозяйственной ! продук
ции.

Техническому совету сле
довало бы более детально 
рассматривать проекты и ут
верждать только обоснован
ные и реальные. Проектом 
строительства оросительной 
сети в совхозе «Тогурский» 
предусматривается возведе
ние насосной станции стои
мостью 700 тысяч рублей. 
Если раскинуть, то каждый 
гектар орошаемой пашни 
станет хозяйству почти в 
две тысячи рублей. И это 
без учета стоимости самой 
сети. Есть ли необходимость 
в  северном районе строить 
такую станцию, которая ни
когда не окупится продук
цией? Неужели нельзя было 
иридумать что-то попроще и 
подешевле? Орошаемые зем
ли в совхозе . «Тогурский» 
пятилетним планом преду
сматривалось ввести в экс
плуатацию еще в прошлом 
году. Однако к строительст
ву насосной станции мелио
раторы еще не приступали. 
Может быть, благоразумие 
В'Зяло верх?

В. ИВЧЕНКОВ, 
главный инженер - зем
леустроитель Колпашев- 
ского управления сель

ского хозяйства.

ный адроном вынужден 
был проставить прогулы!, 
однако директор отменил 
это решение, мотивируя 
тем, что отпускал Нину 
Федоровну в больницу. В 
'результате прогулянные 
дни оказались рабочими.

В совхозе по этому по
воду ходит много раэго- 
iaopos, некоторые нами
нают утрачивать веру в 
справедливость. А это 
сказывается на работе. 
Но можно ли в такой об
становке ждать улучше
ния, если руководитель 
так своеобразно понима
ет дисциплину и поря
док?

X. ЧУДОТВОРОВА, 
инспектор отдела кад
ров совхоза имени 
XXII съезда КПСС 
Кожевниковского рай

она.
• • •

ОТ РЕДАКЦИИ. Преж
де чем опубликовать это 
письмо, мы позвонили я 
Кожевниковскце РАЛО. 
Нам сообщили, что после 
партийного собрания, со
стоявшегося в совхозе, 
обстановка продолжает 
оставаться «ложной.
Вместо того, чтобы при
нять действенные меры 
по пресечении» наруше
ний дисциплины, здесь 
затеяли довольно стран
ную чехарду с .перерас
пределением обязанно
стей!. Создается впечат
ление, что директор ак
тивно защищает свои 
права на опеку.
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тнвную группу по созданию в 
ного общества борьбы за 
на их выступления откликнутся 
включиться в эту борьбу, — 
общества.

Как стряхнуть 
«пьяные путы»

Еще два года назад я был уве
рен, что повышение культуры 
употребления спиртных напитков 
решит проблемы пьянства и ал
коголизма. На вопрос «Почему 
пью?» отвечал: «Да ведь все 
пьют!» А сейчас я — трезвен
ник. Переход этот произошел по
сле прочтения доклада академика 
АМН СССР Ф. Г. Углова «Меди
цинские и социальные последст
вия употребления спиртных на
питков».

Меня поразил тот огромный 
урон, который несет общество от 
спиртного. Но главное — Ф. Г. Уг
лов раскрыл мне глаза на то, что 
любой приверженец «культурно
го» пития, то есть я сам, несет 
ответственность за пьянство.

Действительно, ни один алкого
лик не начинал пить водку ста- 
кана>ми, он начинал с глотка ви-' 
на в школьном возрасте. Но на
чинается ли алкоголизм с первой 
выпитой рюмки? Нет! Алкого
лизм начинается с первой уви
денной рюмки! Для любого ребен
ка, прежде чем ему родители раз
решат попробовать вина, уже при
вычен праздничный стол, устав
ленный бутылками с красивыми 
этикетками, ребенок уже психо- 
логически подготовлен к уп отгреб- 
лен ию спиртного. А подросток
уже ждет того времени, когда ему 
разрешат за общим столам чок
нуться со взрослыми, он готов 
достойно «принять» свою дозу

С этой точки зрения разговоры 
о том,, что от одной рюмки ниче
го плохого не будет, мне пред
ставляются очень близорукими. 
Оправдывая одну рюмку, мы оп
равдываем первую рюмку: та
ким образом, начинает формиро
ваться философия «культуроли- 
тейства», умеренность в употреб
лении, знания «нормы». Да, кто- 
то всю жизнь пил и алкоголи
ком не стал, но кто-то стал. И 
таких миллионы. Склонность к 
алкоголизму медики связывают с 
некоторыми различиями в биохи
мии организма разных людей, но 
статистика бесстрастно показы
вает, что алкоголиков больше в 
тех странах, где выше общий уро
вень потребления спирта на ду
шу населения, независимо от то
го, в каком виде употребляют 
этот спирт. То есть каждая 
«культурно» выпитая рюмка ви
на, кружка пива косвенно увели
чивают число алкоголиков. По-

НЕДАВНО в Сибирском фи
лиале Всесоюзного центра 
психического здоровья про

ходила региональная школа мо
лодых психиатров. Участвовали 
гости из 24 областей и краев Ура
ла, Сибири, Дальнего Востока. В 
течение пяти дней молодые уче
ные, врачи-специалисты слушали 
лекции ведущих ученых Москвы, 
Томска, а по вечерам знакомились 
с нашим городом, участвовали в 
конкурсе политической песни, за
ложили аллею Победы.

По окончании школы мы при
гласили всех на прощальный ве
чер. Он был безалкогольным, но 
интересным и веселым, и мы на
деемся, что запомнится гостям на
долго. Любопытно было послу
шать их отзывы. Не для всех это 
было обычным. Но понравилось 
всем. Ведь трезвое общение при
носит больше пользы, становится 
школой морали, нравственности.

Гости удивлялись: как это мы 
добились, чтобы в ресторане и 
без спиртного? Честно скажу, до
бились этого у администрации рес
торана «Томск» с большим тру
дом. И очень хотелось бы в даль
нейшем не доказывать работни
кам общественного питания, при
званным пропагандировать куль
туру общения, что же такое на
стоящая культура.

У «ас это не первый опыт то
варищеских ужинов, банкетов 
без спиртных напитков. Еще в 
1981 году республиканская кон-

подборки, входят в нннцна- 
Томске городского доброволь- 

трезвость. Они надеются, что 
томичи, готовые активно 

будущие члены создаваемого

этому я подумал; «Да неужели 
личное удовольствие, связанное 
со вкусом хорошего вина, для ме
ня выше тех бед, которые несет 
вино другим людям и всему на
шему государству? — и ответил: 
—Я, безусловно, смогу от этого 
отказаться,. Я даже должен пол
ностью отказаться от употребле
ния спиртного, если хочу считать 
себя гражданином, патриотом сво
ей страны».

Постановление ЦК КПСС «О 
мерах по преодолению пьянства и 
алкоголизма» однозначно, четко 
определило стратегический курс 
на полную трезвость. Этот курс 
соответствует высказыванию
В. И. Ленина, сделанному им в 
заключительном выступлении на 
10-й Всероссийской конференции 
РКО(б) 27 мая 1921 г. «..ЛЗ отли
чие от капиталистических стран, 
которые пускают в ход такие 
вещи, как водку и прочий дур
ман, мы этого не допустим, пото
му что, как бы они ни были вы
годны для торговли, но они по
ведут нас назад к капитализму, 
а не вперед, к коммунизму» (ПСС, 
т. 43, етр. 326).

А. ТЕРЕЩЕНКО,
старший научный сотрудник
Института химии нефти СО 

АН СССР.

Что делать, 
если не пить
По-моему, этот вопрос под со

бой не имеет оснований. Его ста
вят пьющие люди, которые не 
согласны променять выпивку, ве
черинку с бутылкой на театр, ки
но, спорт, воспитание детей, по
ход на природу, чтение книг 
и т. п. У этих людей на куль
турную жизнь нет ни времени, ни 
денег, вино, водка вытеснили из 
их жизни почти все благородные 
‘дела, а зачастую и сам долг — 
работать на благо Родины.
‘ Ведь многие знают и помнят, 
что до сегодняшних «пьяных 
традиций» у нашего народа было 
'много интересных и полезных 
!дел, а пьянство считалось позор
ным; Сегодня важно другое: как 
возродить интерес, потребность у 
‘нашего народа к здоровому об
разу жизни?

Я сам с Ангары и хорошо знаю 
«пьяные традиции» деревни, при- 
антарских леспромхозов. Лекция
ми, беседами, уговорами о пользе, 
физкультуры, самообразования их 
не проймешь, хотя все видят и пе
реживают горе и лишения от

О Д А
ференция наркологов, проходив
шая в Томске, закончилась для 
многих неожиданно «Одой чаю». 
Присутствовало около 150 чело
век — томские психиатры и нар
кологи и гости почти всех об
ластных центров нашей респуб
лики. Было все: танцы и тосты, 
увлекательные игры, жаркие опо
ры и конкурсы, на столах стояло 
много различных безалкогольных 
напитков, 12 сортов чая, пироги с 

* брусникой. Не было одного — ви
на.

Но все как-то забыли об этом, 
потому что было весело и инте
ресно, и вино, пожалуй, только 
бы помешало. Прошло четыре го
да, а «Оду чаю» помнят, приводят 
в пример, вспоминают детали.

У нас, в институте, с первого 
года его существования все вече
ра проходят без винного застолья. 
Запомнились торжества, посвя
щенные Женскому дню, Дню Побе
ды. Женщинам праздник готови
ли мужчины. Они приготовили 
веселую развлекательную про
грамму, прекрасный стол и перед 
вечером правели между отделе
ниями и лабораториями конкурс 
на лучший торт к чаю.

В День Победы зал в онкологи
ческом центре не смог вместить

пьянства. Это — всенародное бед
ствие.

Но есть примеры (КамАЗ, 
БАМ, Богучанская ГЭС на р. Ан
гаре), где административным по
рядком запрещена, либо ограниче
на продажа спиртных напитков. И 
что же? Возродились добрые тра
диции, народ буквально ожил, 
стряхнул с себя эти коварные 
«пьяные путы». Стали поистине 
веселыми праздники без хмель
ного разгула, исчезли хулиганы. 
Люди потянулись на стадион, в 
спортзалы, в театры, в библиоте
ки — появилась внутренняя по
требность к духовной, здоровой 
жизни. Людям по душе быть все
гда физически здоровыми, рас
тить крепких и здоровых детей!

Немало примеров, когда люди, 
словно прозрев, вдруг увидели не
совместимость пьянства и совет
ской морали, «культуропитейетва» 
и здорового детства и решили на
всегда покончить с этой уродли
вой традицией в знак солидарно
сти со своими детьми, ,во имя их 
здоровья и здорового образа жиз
ни. Но что же поможет такому 
прозрению, что подтолкнет на 
такой смелый и жизненно важ
ный шаг? Одних отрезвляет кри
тическая потеря здоровья, дру
гих — трезвые семейные тради
ции. Но самое сильное действие 
на людей оказывают. личный 
пример трезвенников (даже один 
трезвенник в кругу пьющих «пор
тит» вкус вина) и общественное 
мнение.

Наиболее эффективно формиру
ется общественное мнение трезво
го образа жизни в физкультурно- 
оздоровительных обществах, в 
группах здоровья, в клубах лю
бителей бега (КЛБ). Например, у 
нас в томском Академгородке 
многие поклонники оздоровитель
ного бега—убежденные противники 
пьянства, некоторые приняли аб
солютный сухой закон для себя и 
в семье, а некоторые, что_ следу
ет особо подчеркнуть, бывшие 
пьяницы, приобщившись к бегу, 
покончили с зеленым змием.
’ С каждым годом я все больше 
встречаю на лесных дорожках 
Академгородка бегунов. Если три 
года назад я с трудом насчиты
вал десяток, то нынче на зарядку 
выбегают более 50 человек. Бега
ем! полегоньку, для здоровья, на 
виду у всех, вовлекая в наши ря
ды все новых жителей Академ
городка.

В результате такой деятельнос
ти создался КЛБ «Кедр», роди
лись новые добрые традиции. 
Так, нынче совершили 2-й тра
диционный новогодний пробег. 
Эго было необычное шествие с 
бенгальскими огнями в новогод
нюю ночь! Больше всех радова
лись, конечно, дети. Ведь это был 
Новый год без пьяного звона бо
калов. В марте провели лыжный 
«Мой марафон», в котором могут 
принимать участие все от мала до 
велика. А 2 июня мы прове
ли 3-й  традиционный пробег «Мой 
марафон», посвященный^ Всемир
ному дню защиты детей. Это не
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всех желающих. Коллективы всех 
академических институтов при
шли чествовать своих ветеранов, 
участников войны. Слезы и цве
ты, воспоминания и награды, 
песни военных лет... Пел весь 
зал, все рукоплескали. Я потом 
спрашивала у молодых:

— Понравилось?
— Очень! Никогда не было та

кой торжественности. Это запом
нится.

А я подумала: если бы на сто
ликах было вино и «голубой ого
нек» по накатанной уже дорож
ке? Было бы так хорошо?

В одном из наших научных 
подразделений — отделении кли
нической и социальной нарколо
гии — есть клуб трезвости. Там 
коллектив все памятные даты от
мечает за чашкой чая. Украшают 
стол, готовят зал, оформляют сто
ловую. У них всегда есть о чем 
говорить. Долго помнятся чаепи
тия после лыжных соревнований, 
кроссов.

В субботу я побывала в гостях 
у одного из наших руководителей 
отделений. Компания собралась из 
10 человек. У жены хозяина был 
день рождения. Вина не было. 
Из напитков—соки, морсы из ва- 
реньев, «Пепси-кола», «Фанта»,

обычный марафон: здесь дис
танцию выбирает каждый по ду
ше. Вот где поистине тесовы й 
оздоровительный бег! Взрослые и 
дети, семьями, группами и в 
одиночку, спортсмены и любите
ли — все получают огромное 
удовлетворение, заряд бодрости. 
Особенно рады дети. Здесь мно
гие начинают свой бег, а неко
торые проверяют свои силы, но 
все ощущают оздоровительное 
действие медленного, продолжи
тельного бега.

Практика многих клубов (а их 
в стране уже более четырех ты
сяч) и нашего КЛБ «Кедр» по
казала, что выпивохи, приобщив
шись к бегу, стали, трезвенника
ми, а некоторые избавились от 
тяжелого недуга — алкоголизма 
и вернулись к здоровому образу 
жизни. И это еще раз подтверж
дает целительную силу физкуль
турно-оздоровительного бега. По
этому я призываю всех: выходи
те на тропу здоровья, начинайте 
бег сегодня! Бег вам вернет здо
ровье и счастье!

В. МАНЫЛОВ,
научный сотрудник Институ
та сильноточной электроники 

СО АН СССР.

С позиции 
экономиста

Я занимаюсь теорией и прак
тикой внедрения бригадной орга
низации труда. Казалось бы, эти 
вопросы далеки от проблем пьян
ства...

Недавно столкнулся с таким 
фактом. В одном колхозе Зырян
ского района звено механизато
ров несколько лег тому назад 
перешло на подряд. Лучше ста
ли работать, возросли заработки. 
Что же сделали механизаторы с 
дополнительными, заработанными 
честным трудом, деньгами? Увы, 
стали их пропивать! Результат 
не за(медлил сказаться: упали 
дисциплина, качество работы, вы
ход продукции. Даже жены ру
гаются: подряд мужиков испор
тил. А причем здесь подряд?

Успешное решение экономиче
ских проблем возможно при двух 
условиях. С одной стороны — 
повышение трудовой активности 
работников и ускорение научно- 
технического прогресса, чему спо
собствует и внедрение бригадной 
организации труда. А с другой 
стороны — всевозможная пропа
ганда трезвого образа жизни. 
Пьющему человеку не до трудо
вых рекордов.

«Пить или жить» — это не 
только нравственная дилемма.. 
Еще в большей степени эта про
блема экономическая. Подавляю
щее большинство советского на
рода выбирает «жить», а не 
«пить». Значит, так и будет.

Е. ГАВРИЛЕНКО, 
кандидат экономических наук.

квас по рецепту Петра 1. И мно
го салатов, винегретов, закусок. 
А на соседнем «журнальном сто
лике» — несколько фарфоровых 
чайников, больших и маленьких, 
торт, печенье, конфеты. Хозяин 
посетовал: соки — хорошие — 
трудно достать, «Пепси-колу» при
ятель из Новосибирска привез, а 
«Фанту» еще с московской коман
дировки хранит несколько буты
лочек.

Всем было интересно, говорили 
о гастролях МХАТа, выставке 
А. Шилова. Я хозяина этого дома 
знаю много лет, у него всегда со
бираются без вина, и всегда ин
тересно, а он по-настоящему боль
шой знаток чая и умелец его за
варивать.

Видимо, у всех есть опыт трез
во жить и трезво отдыхать. Я по
делилась своим. Совершенно пра
вильно и своевременно положе
ние постановления ЦК КПСС 
«считать совершенно недопусти
мым употребление алкогольных 
напитков на предприятиях, в ор
ганизациях, учреждениях и учеб
ных заведениях, на устраиваемых 
банкетах». И еще. Опыт трезвого 
общения, в коллективе или дома, 
считаю действенной профилакти
кой пьянства.

И. КУПРИЯНОВА, 
ученый секретарь Сибирского 
филиала Всесоюзного научно
го центра психического здоро
вья АМН СССР, кандидат 

медицинских наук.

— У нас, в Туганском 
леспромхозе, есть свое 
подсобное хозяйство. Мо
локо идет в столовую, 
детский сад, на спецпи
тание для работающих 
во вредных условиях 
труда. Небольшие изли
шки продают рабочим 
по 35 копеек за литр. 
Почему именно такая 
цена?

Л. ЮЩЕПКО.
Томский район.
Отвечает секретарь 

облоовпрофа В. И. Каба
чков:

— Согласно прейску
ранту, . утвержденному 
Государственным комите
том цен Совета Минист
ров СССР в 1977 году, 
подсобные сельские хо
зяйства реализуют из
лишки молока населе
нию, в том числе рабо
чим и служащим пред
приятия, организации и 
хозяйства по розничным 
ценам; пастеризованное 
молоко жирностью 3,2 
процента — по 24 копейки 
за литр

* * *
— Расскажите, при ка

ких условиях и в каком 
порядке перечисляются в 
сберегательные кассы 
пенсии?

В. ПЕТРОВ.
Зырянский район.

Для перечисления пен
сии в сберегательную 
кассу пенсионеру необ
ходимо подать письмен
ное заявление в район
ный отдел социального 
-обеспечения по месту жи
тельства. В заявлении 
указывается домашний 
адрес, номер пенсионно
го удостоверения, номер и 
местонахождение сбере
гательной кассы, номер 
лицевого счета по вкладу. 
Заявление на перечисле
ние пенсии действует в 
течение одного фактиче
ского года (например, с 
1 июня 1985 года по 1 
июня 1986 года) и по ис
течении этого срока возо
бновляется. С тем, чтобы 
избежать перерыва в пе
речислении пенсии, под
торные заявления реко
мендуется направлять в 
центр за полтора-два ме
сяца до истечения годич
ного срока предыдущего 
заявления.

Пенсия на счет по 
вкладу в сберкассе пере
числяется в полном раз
мере и только неработа
ющим пенсионерам.

Благоустройство — забота общая-----------------------------------------

У Ю Т - Н А  ВСЕХ ПЛОЩАДКАХ
В объединении «Контур» заботятся о том, чтобы за

водская территория и жилые микрорайоны были по- 
хозяйски ухожены. Об этом беседа с заместителем гене
рального директора по кадрам и быту Г. А. ПОДПОРИ- 
НЫМ:

— Геннадий Алексеевич, 
территория предприятия сей
час выглядит особенно уют
ной. Чувствуется, что кол
лектив потрудился. на со
весть.

— Да, здесь поработали 
рабочие и служащие всех 
подразделений. Очистили 
территорию от зимних на
коплений, убрали ненужное 
оборудование, покрасили ог
раждения. Чтобы стало еще- 
наряднее, подсадили дере
вья, разбили цветники, об
новили фасады.

— Но ведь ваши планы 
по благоустройству не огра
ничиваются только террито
рией предприятия?

— Совершенно верно. 
Нам предстоит выполнить 
большой объем работ и на 
закрепленных территориях, 
и в жилых микрорайонах. 
Только на озеленение объ
единением выделено 63 тыся
чи рублей. Совместно с уп
равлением зеленого строи
тельства произведем посад
ки на площади Южной,

улице Красноармейской воз
ле Дома быта № 2. Большая 
часть этой работы уже вы
полнена.

Многое предстоит сделать 
и по асфальтированию до
рог, замене бордюров. Так, 
на обустройство улицы 
Учебной выделено 100 тысяч 
рублей. Всего же предстоит 
уложить асфальт на площа
ди 10 тысяч квадратных 
метров. Для этих работ мы 
заключили договор с Киров
ским комбинатом благоуст
ройства.

За нами также — детские 
сады и комбинаты, клубы, 
агитплощадки. Приводим в 
порядок песочницы, малые 
архитектурные формы, кра
сим ограды, фасады зданий. 
Вовсю идет эта работа в 
детских комбинатах по ули
цам Усова, 21/4, Мокрушина, 
3, на территории детского 
клуба по улице Красноар
мейской, 103, 105.

По просьбе населения 
оборудуем также сезонный 
рынок на улице Красноар

мейской.
— Вы являетесь председа

телем совета микрорайона. 
Какова роль совета в этих 
работах?

— Наша задача и в том, 
чтобы наводить порядок в 
усадьбах и дворах. Кое-что 
уже сделано. В усадьбах, 
принадлежащих нашему 
предприятию, выбраны до
мовые комитеты и старшие 
по подъезду, проведены соб
рания с жильцами, прошли 
два воскресника. Но что ка
сается благоустройства мик
рорайона в целом. то тут 
недостатков еще немало. К 
сожалению, совет не поль
зуется должной поддержкой 
управляющего ЖЭУ-14 В. И. 
Дербенева. Между тем жи
лой фонд этого ЖЭУ—в не
удовлетворительном состоя
нии. К ремонту и покраске 
цоколей не приступали, 
уборка дворов проводится 
от случая к с л, маю. Мы не 
намерены миримся с таким 
положением. Добьемся, что
бы было организовано со
ревнование, установлен кон
троль за ходом благоустрой
ства, активно проводились 
субботники.

Ф. ГАЗИЗОВ.

еж дунано дна я 
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МАНАГУА. Три боевых 

вертолета без опознава
тельных знаков 3 июня 
вторглись в воздушное 
пространство Никарагуа, 
совершили провокацион
ный облет района Хала- 
пы в северном департа
менте Нуэва-Сеговия и 
атаковали пограничный 
пост. Артиллерия санди- 
нистских вооруженных 
сил открыла огонь по на
рушителям, которые уб
рались на гондурасскую 
территорию.

Министерство иност
ранных дел Никарагуа 
заявило решительный 
протест властям Гондура
са, подчеркнув, что эта 
пиратская акция совпа
дает по времени с обост
рением положения на 
южной 1ранице Никара- 
гуа, где орудуют обосно
вавшиеся в Коста-Рике 
американские наемники.

Обращает на себя вни
мание тот факт, что про
вокационные полеты
шпионских самолетов и 
вертолетов над никарагу
анской территорией уча

стились накануне начи
нающихся 7 июня аме
рикано-гондурасских ма
невров под кодовым 
наименованием «Кабань- 
я:с-85».

ЦРУ продолжает по
пытки разжечь воору
женный конфликт между 
Коста-Рикой и Никара
гуа и обострить отноше
ния между двумя цент- 
ральноамерик а н с к  и м и 
странами. Об этом за
явил на состоявшейся в 
Манагуа пресс-конферен
ции член Национального 
руководства Сандинист- 
ского фронта националь
ного освобождения, ми
нистр обороны республи
ки Умберто Ортега. 
31 мая, сообщил он, 
контрреволюционные эле
менты, состоящие на 
службе американского 
шпионского ведомства, 
обстреляли патруль кос
та-риканской сельской 
гвардии, возложив ответ
ственность за это пре
ступление на сандинист- 
ские вооруженные силы. 
Сейчас это нападение

пытаются использовать 
в Коста-Рике и Вашинг
тоне для нагнетания ис
терической антиникара- 
гуанской кампании.

Он призвал власти Ко
ста-Рики не поддаваться 
провокационному нажи
му администрации и ЦРУ 
ОША, стремиться к нор
мализации отношений с 
Никарагуа во имя инте
ресов народов обеих 
стран.

Никарагуанское прави
тельство выступило с 
предложением создать 
на границе с Коста-Ри
кой демилитаризованную 
зону под международным 
контролем. В распростра
ненном здесь официаль
ном заявлении содержит
ся призыв к контадор- 
ской группе, в состав ко
торой входят Венесуэла, 
Колумбия, Мексика и 
Панама, созвать срочноё 
заседание для рассмот
рения положения на ни- 
карачуано - коста - ри- 
канской границе, обост
рившееся по вине США.

-я, * _

В японском городе Цукуба, располо
женном в 60 километрах от Токио, 
продолжает свою работу международ
ная выставка «ЭКСПО-85», проводимая 
под лозунгом «Жилище и окружаю
щая среда: наука и техника — челове
ку*. Экспозиция выставки рассказыва
ет об этапах научно-технического про
гресса, последних достижениях в кос

мических исследованиях, компьютер
ной )технике и робототехнике, новых 
видах связи и других областях.

НА СНИМКЕ: этого робота ровут «Цу
куба Таро». Он «работает» гидом в 
одном из павильонов Японии, отвечая 
на многочисленные вопросы посетите
лей.

Фото Джапан пресс — ТАСС.

Р е к о м е н д а ц и и  
американских сенаторов

ВАШИНГТОН. Члены американского конгресса не
ожиданно ополчились на шефа военного ведомства 
США. Как сообщает газета «Вашингтон пост», сенаторы- 
демократы Д. Прайор (от штата Арканзас) и Л. Чайлз 
(от штата Флорида) заявили, что на месте советников 
Рейгана они рекомендовали бы президенту уволить в от
ставку министра обороны К. Уайнбергера. Подобного же 
мнения, по свидетельству газеты, придерживаются и 
другие законодатели.

Среди них есть и истинные противники безудержного 
курса на взвинчивание гонки вооружений, олицетворе
нием которого для многих стал нынешний шеф Пента
гона, но большинство руководствуется совсем иными 
соображениями. Дело в том, что в будущем году состо
ятся промежуточные выборы в высший законодатель
ный орган страны, в ходе которых будут оспариваться 
все места в палате представителей и треть мест в сена
те. Стремясь сохранить за собой «теплые местечки», 
многие законодатели начинают усиленно заигрывать с 
избирателями. Как справедливо отмечает лондонская 
газета «Санди тайме», «критики Уайнбергера действуют 
под давлением своих избирателей». Однако значитель
ная часть членов конгресса, учитывая нарастающие в 
стране протесты против наращивания милитаристских 
приготовлений, стремится свести все к перерасходам 
Пентагоном средств. В частности, как заявил лидер де
мократического меньшинства в сенате Р. Бэрд, Уайнбер- 
гер «потерял значительную часть доверия» из-за неспо
собности продемонстрировать, что неоправданные расхо
ды Пентагона взяты под контроль. Не секрет, что аме
риканский налогоплательщик (он же избиратель) не 
любит, когда его деньги выбрасываются на ветер, как, 
например, в случае закупок Пентагоном пепельниц по 
цене... 659 долларов за штуку.

Что же касается недовольства в конгрессе в отноше
нии. как пишет «Вашингтон пост», роли Уайнбергера, как 
одного из основных адвокатов форсирования гонки во
оружений и непомерного наращивания военных расходов 
США, то недовольство это сплошь и рядом иначе как 
лицемерием не назовешь. Достаточно напомнить, что 
на деле сами сенаторы и конгрессмены лишь крайне не
значительно сократили беспрецедентный запрос админи
страции Рейгана о бюджете министерства обороны на 
1986 финансовый год.

Другими словами, речь идет о том, что в большинстве 
своем законодатели хотят всего лишь бросить «кость» 
избирателям, сделать Уайнбергера «козлом отпущения» и 
тем самым несколько успокоить американцев, не затра
гивая сути милитаристского курса США. Необходимость 
этого шага начинает осознавать и администрация Рейга
на. Как заявил корреспонденту «Санди тайме» один не
названный ее высокопоставленный представитель, по 
его мнению, министр обороны уйдет в отставку самое 
позднее в начале будущего года.

Однако президент Рейган пока, по славам заместите
ля пресс-секретаря Белого дома Л. Опикса, «сохраняет 
доверие» к Уайнбергеру. По мнению политических обо
зревателей, такое заявление, в частности, объясняется 
тем, что нынешний шеф Пентагона сделал очень много 
для обогащения корпораций военно-промышленного 
комплекса, ставленницей которых является и сама ад
министрация, а также тем, что нужно время для поиска 
такой ему замены, которая устраивала бы и конгресс, и 
подрядчиков министерства обороны. Курс же на форси
рование гонки вооружений, естественно, останется неиз
менным.

В рамках военно-полити
ческого альянса с рядом 
стран Вашингтон факти
чески санкционирует их 
агрессивные происки про
тив соседних независимых 
государств.

(Из газет).

«Миротворческая» по
мощь Пентагона Израилю 
и ЮАР. Политический ри
сунок из газеты «Дейли 
уорлд».

(Фотохроника ТАСС).

Предстали 

перед судом
КАБУЛ. Здесь состоял

ся открытый судебный 
процесс по делу трех 
членов террористической 
контрреволюционной ор
ганизации «хезбе исла- 
ми», обвиняемых в орга
низации взрыва в торго
вых рядах одного из 
районов Кабула в конце 
марта этого года. В ре
зультате этой варварской 
акции один человек был 
убит и 14 ранены.

Представшие перед су
дом некто Саид Ареф и 
его сообщники показали, 
что они прошли специ
альную подготовку для 
ведения террористиче
ской деятельности под 
непосредственным руко
водством американских и 
пакистанских специалис
тов.

Перед лицом неопро
вержимых фактов и до
казательств, представ
ленных суду следствием, 
бандиты полностью при
знались в содеянном. Суд 
приговорил преступников 
к высшей .мере наказа
ния.
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ГПЕАГПР
Мнение зрителя

м
над сеткой

Уопешно выступили 
воспитанники волейболь
ной ДЮСШ-2 гороно в 
нескольких крупных тур
нирах, посвященных 40- 
летию Победы, Во Всесо
юзном турнире на приз 
Героя Советского Союза 

Виталия Беэголосова сре
ди девушек в Лениногор- 
ске соревновались 10 
команд из Томска, Ом
ска, Алма-Аты, Новокуз
нецка и других городов. 
Наши волейболистки ус
тупили лишь хозяйкам 
турнира и заняли второе 
место.

Юноши 1970 и 1972 го
дов рождения и девушки 
1972 года рождения при
нимали участие во Всесо
юзном турнире в Усть- 
Каменогорске, где собра
лись кемеровчане, фрун- 
зенцы, карагандинцы, 
хабаровчане и другие 
сильные коллективы. Ре
бята сыграли отлично. 
Юноши заняли первое и 
второе (места, девушки 
также привезли домой 
высшие награды.

Содержательную и зре
лую игру показали юно
ши, участвовавшие в 
двух крупных турнирах. 
Во Фрунзе ребята усту
пили лишь в финале со 
счетом 2:3 хозяевам тур
нира. В итоге заняли 
второе место. Лучшим 
игроком был признан 
Сергей Левин — учащий
ся школы № 37,

Эта же команда _ во 
всероссийском турнире в 
г, Брежневе завяла пер
вое место, не проиграв 
ни одной партии. Луч
шим игроком был приз
нан Сергей Воевода 
(школа № 13).

В, МАЛЬЦЕВ,
директор ДЮСШ-2 

гороно.

С б о р ы

спелеологов
На скалах заповедника 

«Столбы» в Красноярске 
Томский областной совет 
по туризму и экскурсиям 
провел сборы спелеологов- 
спасателей. Цель их — 
обучение спортсменов- 
спелеологов навыкам про
ведения поисково-спаса
тельных работ в пещерах, 
оказанию первой меди
цинской помощи, обмен 
опытом по технике и так
тике спасательных работ.

В рамках сбора муж
ская и женская команды 
Томска приняли участие 
в соревнованиях спелео
логических отрядов горо
дов Сибири, где заняли 
соответственно первое и 
второе места. В личном 
зачете победу одержал 
томич, сотрудник Инсти
тута оптики атмосферы 
Томского филиала СО АН 
СССР К. Косицын, вто
рое место занял студент 

, Томского политехническо
го института О. Григорь
ев,

В. ЧУЙКОВ, 
председатель Томской 
комиссии спелеотуриз

ма.

н а

Н и ч ь я

в ы е з д е
Очередной матч чемпи

оната страны по футбо
лу томский «Манометр» 
проводил в Ангарске 
против местной «Анга
ры». Игра закончилась 
вничью — 1:1. Теперь в 
активе томичей четыре 
очка.

С. СЕРГЕЕВ.

Обращаясь к нам
На протяжении всего 

спектакля «Так победим!» 
меня не отпускало ощуще
ние новизны. Казалось бы, 
все. о чем говорилось здесь, 
давно и хорошо известно. Но 
талант режиссера и артиста 
открыли в знакомом такие 
черты и приметы, которые 
подвластны только искусст
ву. И именно искусство сде
лало историю близкой и 
эмоционально осязаемой. 
Всякое серьезное произве
дение сильно тем, что оно 
рождает в зрителях поток мы
слей, 1 раздумий о жизни, о 
ее болевых точках. На этом 
спектакле с особой остротой 
воспринимаешь живую
связь истории и современ
ности , воедино соединяешь 
наше прошлое и наше на

стоящее. Он близок и дорог 
ешв своей глубокой чело
вечностью, той лирически 
щемящей нотой, которая по
является в нем с первой 
сцены и уже не покидает 
до конца.

Да, в этот день, 18 октяб
ря 1923 года, Владимир 
Ильич последний раз вошел 
в свой кабинет. Он тяжело 
болен, и наши сердца сего
дня, сейчас сжимаются в 
глубокой тревоге за него. 
Он достанет красную пап
ку из стола с последними 
трудами, с итогами послед
них раздумий о судьбе ре
волюции, молодой республи
ки, о будущем партии, при
сядет устало в кресло, при
стально вглядится в зал... И 
мы станем свидетелями уз
ловых моментов начинаю
щейся истории Советского 
государства и политической

жизни Ленина, окажемся 
втянутыми в самсе сущест
во тех проблем, от кото
рых зависит и наше сего
дняшнее благополучие.

Образ Ленина, созданный 
А. Калягиным, впечатляет 
особой цельностью, психо
логической сложностью. 
Сценический поиск артиста 
оказался в высшей степени 
плодотворным. Оставлены 
традиционные решения, по 
сути дела создается новый 
характер, и эта новизна 
прежде всего определяется 
глубочайшим проникнове
нием в психологию, образ 
мыслей человека, на. плечи 
которого легла неимоверная 
историческая ответствен
ность. Благодаря талантли
вейшей игре артиста мы 
остро воспринимаем каж
дый исторический поворот, 
чувствуем весь накал борь

бы В. И. Ленина с его 
идейными и тактическими 
противниками. Но главное— 
мы ощущаем ход ленинской 
мысли, так зримо поведан
ный А. Калягиным, Мы ви
дим перед собой не всезна
ющего человека, который 
ни в чем и никогда не оши
бается, у которого на все 
вопросы времени есть гото
вый ответ. Нет, он может 
сомневаться, испытывать 
крайнюю степень гнева, до
сады, боли... И каждый раз 
осознаешь, какое же напря
жение сил человеческих, по
литического темперамента 
надо было проявить, чтобы 
одержать победу в этой из
нуряющей борьбе.

Не однажды — и в кино, 
и в спектаклях — мы ви
дели Ленина - оратора, Ле
нина - трибуна. Но, думает
ся, Калягину удалось в

большей степени,' чем кому- 
либо другому, передать уме
ние Ленина говорить с 
людьми — с сердечной про
стотой и поразительной кон
центрацией эмоций. Зрите
ли, в зале в этот момент 
чувствуют себя так, словно 
присутствуют тгри событии, 
не рожденном вновь искус
ством, а происходящем в 
реальности. Особенно впе
чатляюще действует эпизод 
в финале — речь Ленина 
на X съезде партии. В этой 
очень сложной атмосфере 
слова Владимира Ильича 
звучат как его политическое 
завещание. Они напрямую 
обращены к нам, продолжа
телям великого дела.

На спектакле «Так побе
дим!» с особой остротой ду
маешь о судьбах своей Ро
дины, социализма, мира, о 
той поистине исторической 
ответственности, которую 
взяли на себя большевики. 
Эта ответственность лежит 
теперь на нас.

ю . СОКОЛОВ, 
доцент кафедры истории 

КПСС ТГУ.

Сегодня — 186 лет со дня рождения А. С. Пушкина

m tn n M

...БЛИЗ ВОД, СИЯВШИХ В ТИШИНЕ, 
ЯВЛЯТЬСЯ МУЗА СТАЛА МНЕ.

НА СНИМКАХ: Царское Село. Памятник А. С. Пуш
кину; царскосельские пруды. Фото В. Собровина.

' y - f -Ч  В  з а л а х  
и на вернисажах

Неизменный интерес то
мичей вызывает выставка 
произведений народного ху
дожника РСФСР, заслужен
ного деятеля культуры ПНР 
О. М. Савостюка, разверну
тая в залах областного ху
дожественного музея.

О, М. Савостюк — извест
ный художник-плакатист. 
Активно работает он также 
в акварели и живописи. Ца 
выставке томичи познако
мились с 70 живописными и 
графическими его работами. 
В плакатах художника от
ражены важнейшие события 
политической, общественной 
и культурной жизни нашей 
страны. Борьба за мир, 
дружба народов нашего 
многонационального государ
ства, развитие науки, искус
ства, спорта — все это так 
или иначе выразилось в его 
плакатах. Назовем хотя бы 
немногие из них. Вот пла
кат «Во имя мира на земле, 
во имя счастья людей». В 
нем раскрывается высокий

САМОБЫТНЫЙ МАСТЕР
омысл борьбы советских лю
дей с фашистским зверьем, 
осмысливается прошлое, на
стоящее и будущее страны. 
Плакат «Лениниана» заду
ман как обобщение нашей 
революционной эпохи. Это 
произведение отличается осо
бой взволнованностью и ро
мантической приподнятос
тью. На первый план в нем 
выходит ощущение величия 
и грандиозности свершений, 
которые потрясли мир.

Особую ветвь плакатного 
искусства О. Савостюка и 
его соавтора Б. Уопенского 
представляют театральные 
афиши. По серьезности со
держания —- это важный 
раздел в их творчестве. В' 
экспозицию вошло около 20 
афиш к балетам и оперным 
спектаклям ГАБТа. Среди 
них — известные плакаты к 
спектаклям Большого театра 
«Золотой век», «Ромео и 
Джульетта», «Пиковая да
ма» и другим. Интересно, что, 
создавая афиши, художни
ки стремятся не только к 
информативности — автор, 
.название, дата премьеры, —

но стараются раскрыть фи
лософский омысл постано
вок. Поэтому о многих афи
шах можно сказать, что ^они 
создают образ спектаклей — 
точно, сжато, лаконично.

Художники умеют пре
красно работать цветом, из
влекать из сочетания^ двух- 
трех цветов огромный эф
фект, В афише, к балету 
А. Хачатуряна «Спартак» 
малиново-алые, черные крас
ки раскрывают драматиче
ский характер постановки и 
даже передают ритмы музы
ки.

О живописи О. Савостюка 
можно сказать, что она но
сит графический, «плакат
ный» характер. Создается 
впечатление, что архитекто
ника композиционного, цве
тового строя, отработанная 
в плакате, органически пе
реходит в живопись. Мно
гие живописные произведе
ния связаны с поездками 
художника в Карелию, ко
торая поразила его обилием 
воды, воздуха, высоким пер
ламутровым небом. По его 
признанию, он стремится

«показать безграничность 
этого пространства, напи
сать землю людей». В «ка
рельских» пейзажах пора
жает господство синего цве
та. Он стал своего рода 
цветом-символом воздуха, 
лесных далей.

Произведения, в которых 
он обращается к мотивам 
русской деревни, окрашены 
добрым юмором. Самобыт
ность родной природы, уют
ность деревенских уголков и 
домиков захватывают ху
дожника. Он пишет их в 
намеренно наивной манере, 
напоминающей лубок. Вни
мателен он и к предметам 
сельского быта. Такие не
приметные предметы оби
хода, как чугунок, плетеный 
коврик, эстетизируются ху
дожником, воспринимаются 
как принадлежность исто
рии, раскрывается их само
ценная красота.

О. Савостюк — художник, 
который видит мир своими 
глазами и умеет увлечь в 
этот мир фантазию зрите
лей.

Л. БЕЛКИНА.

Лето спортивное

«У нас во дворе»
Такое название получили детские игры, 
организованные томскими комсомольцами

Надо ли говорить, на- массовой и оздоровительной раны войны и труда, многие 
сколько важна работа по работы. Бюро. обкома родители. Оргкомитет раэра- 

воопитанию ВЛКСМ приняло постановле- ботал спортивную и 
. ведут ние «Об организации и про- 

ил и щ ш .л  ведении в г. Томске и обла-
сомольцы? Строится эта ра- сти детских спортивных игр 
бота в соответствии с поста- по месту жительства». Ре- 
новлением ЦК КПСС и Со- шено в нынешнем году про
пета Министров СССР «О вести областные детские 
дальнейшем подъеме массо- спортивные игры 31 августа |Ку

_  « ч г я ы и ч м зо  тя 1 п а и а Л п о  V a  fllPfU  М И Я М И i

физическому 
подростков, которую 
их старшие товарищи-ком-

куль-
турную программу, держал 
на контроле подготовку 
«спортивных арен» и команд 
к соревнованиям, позаботил
ся о призах.

Как к большому праздни- 
к  играм готовилисьдальнейшем подъеме xiuixu- ширтивныс ку, «  играм iwiLranumvo

вости физической культуры и 1 декабря. Участниками лыжники, хоккеисты, шак- 
и спорта». Больше стали этих соревнований станут матисты. Они надолго за- 
уделять внимания организа- команды детских и подрост- помнятся (участникам и зри-J » ю п тм н п н  - Г - --------  -------- г—  г-.------- - - ‘
ции физкультурно-массовых новых клубов, оощеооразо 
мероприятий по месту жи- вательных школ и профтех 
тельства среди детей и под- училищ, 
ростков. - Огромной популяр- Комсомольским 
ностью пользуются тур- культурным

телям. Впрочем, все, кто 
пришел посмотреть на спор
тивные состязания, охотно 
выходили на старты.

Инициатива за комите-
и физ-

tiwrwu * w, ... ,.—, , г —— активистам
ниры юных футболистов И предстоит поработать с ре- тн'мм ^комгпмоЛ!1 необхоли
хоккеистов на призы клубов битами,, как говорится, «на ™ в ь и у . ^ и ф а н -  
ЦК ВЛКСМ «Кожаный мяч» дому» и организовать «Оман- И'Ф
и «Золотая шайба». В Том-, ды из одного подъезда, до- ™®ии- сп о^ш н ы и  разд
оке по инициативе горкома ма, с одной улицы и просто ”™ во дебетам Комитеты
ВЛКСМ проводится спарта- из тех мальчишек и девчо- «и им  ребятам. К м т

- кто захотел принять комсомола должны органикиада детских клубов. нок, КТО захотел т у п п л ю  n  „ муплпяма
И все же физкультурные участие в спортивных иг- ю ю в т и м  « Г Д у с Е

нок

мероприятия по месту жи- рах. А состязания эти прой- нах ремонт и благоустрои- 
тельства ребят не стали еще дут рядом с домом. Не слу- ство уже имеющихся спорт- 
■массоаыми. Не в каждом чайно они называются «У сооружении, строительство 
дворе есть своя опортпло- нас во дворе». На простей- Удобных площадок с эффек- 
щадка. Нередко спортивной ших спортплощадках, ста- тивным. простым в изготов- 
базой числятся пустыри, об- дионах состоятся соревнова- лении оборудованием и тре- 
рамленные футбольной раз- ния в ловкости и силе. нажерами. К началу первых 
меткой, неухоженные ' пло- Как организовать игры? областных .. детских игр в 
щадки, оснащенные самым Опыт проведения таких ме- каждом районе Томска ком- 
примитивным оборудовали- реприятий есть в Советском сомольцы специально по- 

«стадионы» районе Томска. Там игры строят по одной большой 
состоялись в начале марта спортплощадке. Это будут 

комитета- этого года. По инициативе районные центры праздни- 
поставлена райкома ВЛКСМ был обра- ка- Места размещения та- 

важная задача — привлечь зован оргкомитет, в состав ких площадок уже опреде- 
подростков и молодежь к которого вошли не только лены райисполкомами и раи- 

сооружений, комсомольские работники, но комами ВЛКСМ.
и тренеры детских команд, Позаботиться

ем. На такие 
ребята не идут.

Поэтому перед 
ми комсомола

строительству 
которые должны стать цент о спортив-к о т о р ы е  д о л ж н ы  итатг» ц с п г -  и  т р е н е р ы  д е т и  к  их. ш м а н д ,  l i v o o w i m o t n  и

рами всей физкультурно- учителя физкультуры, вете- ной базе должны .и сель

ские комсомольские акти
висты. Им есть с кого брать 
пример. Бюро обкома 
ВЛКСМ одобрило опыт шеф
ства Каргасокского райкома 
комсомола над строительст
вом и Первомайского рай
кома ВЛКСМ над реконст
рукцией стадионов в рай
центрах. Необходимую по
мощь окажут бойцы студен
ческих отрядов. На пользу 
дела будет и поддержка хо
зяйственных руководителей, 
особенно в обеспечении 
стройматериалами и меха- 
низмами.

Оргкомитеты должны про
думать и составить про
грамму игр, где будут пре
дусмотрены различные спор
тивные соревнования: по 
футболу, волейболу, тенни
су, городкам. Из ребят мож
но подготовить вполне ком
петентных судей. Да и су
вениры и призы можно сде
лать в кружках «Умелые 
руки». Активно должны 
включиться в подготовку 
игр детские и подростковые 
клубы, Дома пионеров, дет
ско-юношеские спортивные 
школы.

У областных детских игр 
будут своя эмблема и свой 
талисман. Над этим сейчас 
работают художники. По
явятся красочные плакаты 
и афиши, памятные дипло
мы победителям. Словом, 
подготовка к областным 
детским спортивным играм 
«У‘нас во дворе» — в самом 
разгаре. Надеемся, что ком
сомольская инициатива по
лучит поддержку.

С. ЛИВЕНЬ, 
заведующий отделом спор
тивной и оборонно-массо
вой работы Томского обко

ма ВЛКСМ.

Извещение

К сведению депутатов Октябрьского районного Совета 
народных депутатов:

2-я сессия Октябрьского районного Совета народных 
депутатов состоится 7 июня 1985 года в 16 часов в акто
вом зале электромеханического техникума (пер. Маку- 
шина, 8).

На рассмотрение сессии выносятся следующие вопро
сы: 1. О работе районного Совета по дальнейшему раз
витию физической культуры и спорта, повь^дешпо их 
роли в укреплении здоровья, трудовой и общественной 
активности населения.

2. О мероприятиях по выполнению наказов избирате
лей.

ПОГОДА
Сегодня по области — пере

менная облачность, по северо- 
западным районам небольшие, 
мратковремеиные дожди, ветер 
юго-восточный, 9 — 14, Местами 
15—20 метров в секунду, тем
пература 19—23, в Томске 21 
— 23 градуса тепла.

7—8 июня — облачная пого
да с прояснениями, времена
ми дождь, во второй полови
не срока по северу мокрый 
снег, ветер северо-западный, 
10 — 15, .местами 15—20 мет
ров в секунду, температура но
чью в первой половине пери
ода 5 — 10, по югу 12 — 17 гра
дусов тепла, во второй поло
вине периода 0 — 5, по югу 5 — 
10, днем 13 — 18 градусов теп
ла.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 6 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — 
«Станционный смотритель». 
Художественный телефильм. 
10.00 — «Клуб путешествен
ников». 11.00 — Новости.

С 11.05 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 —

«Пятилетка — дело каждого». 
Кинопрограмма. 15.30—«Фильм 
—детям». «Недопесок Наполе
он III». 16.35 — «Человек — 
хозяин на земле». 17.35 — 
Чемпионат Европы по баскет
болу. Мужчины. Сборная СССР 
— сборная Франции. 18.15 — 
«Веселые нотки». 18.30 — 
«Знакомьтесь: выхухоль». До
кументальный фильм. 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 — 
«Ленинский университет мил
лионов». «Семья и общество». 
19.30 — М. Балакирев «Исла- 
мей». Восточная фантазия. 
19.40 — «Если хочешь быть
здоров». 19.55 — «Главный
конструктор». Художествен

ный телефильм. 1-я серия. 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Альманах «Поэзия». «Пушки
ну посвящается...» 23.00 —
«Навстречу фестивалю». Доку
ментальный фильм. 23.15 — 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Ступени в под
земное , царство». Научно-по
пулярный фильм. 8.35 — 
«А. Г. Венецианов»._ 9.15 —
«Осенних дней очарованье...» 
Телеспектакль. 10.25 — «Ма
мина школа». 10.55 — «Музы
ка и движение». 11.35 — «Пре
ступление». Художественный 
фильм с субтитрами. Фильм 
1-й — «Нетерпимость». 12.50— 
«Испанский язык». 13.20 — 
«Памятник». Фильм-концерт. 
14.10 — «Сфера» — что это 
такое?» 14.50 — Концерт.
15.15 — Новости.

С 15.20 до 17.30 — перерыв. 
ТОМСК

17.30 — «Храбро и честно». 
Документальный телефильм. 

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18 20 — «Север. Люди.

Нефть». 18.50 — Киножурнал.
19.00 — «День области». 19.15 
«За здоровый образ жизни». 
19X0 — «Крылатые помощни
ки». Документальный теле
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
т о м с к

20.15 — «Войди в мир му
зыки». «И.-С. Бах».

МОСКВА
21.00 — «Время».

«Иван Никулин — -----матрос». Художественный
фильм (1944 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 — 
Чемпионат Европы по баскет
болу. Мужчины. Сборная Ис
пании — сборная Югославии.
19.00 — «Сельский час». 20.00 
— «Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Мир растений».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

21.35 — 
русский

\ж К М р е к л а м а
н о б ъ я в л е н и я !
I s уЗ Н О Н С

Т еатр
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

6 июня. «Свидание в пред
местье» — 19.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
6 июня Концертная про

грамма с участием мастеров 
Московского художественного 
академического театра Союза 
ССР имени М. Горького — 
18-30.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
8 нюня. «Тайна острова чу

довищ» — 9, 12-40, 14-30,
16-20, 18-10, 20, 21-40. Празд
ник пушкинской поэзии. 
Фильм «Сказка о сказках» — 
10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
6 .июня. «Верная Рука — 

друг индейцев» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Возвращение резиден
та» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30. 16, 18-30, 21. Зал кино
хроники. Мультсборник для 
взрослых — 9, 10-10, 11-25,
12- 30, 13-45. 15, 20.

«ОКТЯБРЬ»
6 июня. «Верная Рука -  

друг индейцев» — 8-40. 12-10,
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. «Ле
генда о любви» (две серии) — 
8-40. 11-10. 13-40, 16-10, 18-40, 
21-10. «Карантин» — 10-30.

«ПИОНЕР»
6 июня. «Чертенок» — 9,

13- 20. «Руслан и Людмила»
(две серии) — 10-40. «Вий»
15, 17, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
6 июня. «Успех» — 9, 10-50, 

12-40. 14, 16, 18-10, 20, 21-40. 
«Клеопатра» (две серии) — 9, 
12 15, 18, 21. «След сокола» —
10-50. «СИБИРЯК»

6 июня. «Академия пана 
«Кляксы» — 11. «Еще раз про 
любовь» — 9-20, 12-40, 14-20,
16, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
6 июня. «А зори здесь ти

хих,,,» (иве серии) — 17. 20.

Бюро по трудоустройству 
совместно с трамвайно
троллейбусным управлением 
ПРОДОЛЖАЮТ НАБОР на 
курсы водителей троллейбу
сов и трамваев. Принимают
ся мужчины, отслужившие 
в рядах Советской Армии, 
и девушки не моложе 17,5 
лет. Срок обучения — 6 ме
сяцев. Принятым на курсы 
выплачивается стипендия в 
размере 100 рублей в ме
сяц, предоставляются ме
сто в благоустроенном об
щежитии, бесплатный про
езд на трамваях и троллей
бусах. Желающие могут ра
ботать в депо в свободное 
от учебы время. Имеется 
стол заказов. Средний зара
боток водителей трамвая, 
троллейбуса составляет 250— 
300 рублей в месяц. Справки 
ш . тел. 4-23-48, 1-36-74.

Горплодоовощторг ОБЪ
ЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬ
НЫЙ НАБОР на курсы 
младших продавцов и киос
керов. Срок обучения — 
один месяц, стипендия — 
60 рублей в месяц. Одно
временно на постоянную и 
временную работу требуют
ся: продавцы, киоскеры,
кладовщики, слесари-налад
чики, сантехники, водители 
электропогрузчиков, бухгал
теры, товароведы, машини
сты холодильных установок, 
грузчики, рабочие по пере
борке овощей, рабочие по 
ремонту тары, секретарь, 
машинистка.

Водителям электропогруз
чиков при выполнении пла
нового задания выплачива
ется 60 процентов дополни
тельно к заработной плате.

За справками обращаться: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 
тел. 1-25-16.

7 июня Концертный вал
•МИХАИЛ БУЛГАКОВ,

ВЛАДИМИР ВЫСОЦКИЙ»
Страницы биографий н творчества

(монопьеса в двух частях).
Автор и исполнитель — драматург и актер МХАТа 

СССР им. Горького
ГЕОРГИИ ЕПИФАНЦЕВ

(исполнитель главных ролей в кинофильмах «Фома Гор
деев» — Фома, «Угрюм-река» — Прохор Громов, «Прива- 
ловские миллионы» — Привалов и др.).

В программе:
I отделение:
Булгаков и МХАТ; 
отрывки из романа 
«Мастер и Маргарита».
II отделение:
Рассказы о Высоцком,
Песни Высоцкого.
Стихи Евтушенко, Вознесенского, Высоцкого, Епифан

цева.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Касса работает с 13 часов.

Томский инженернотстроительный институт ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на замещение вакантных должностей: 

заведующих кафедрами — политэкономии, технологии 
строительного производства, философии, строительных 
конструкций, физики, немецкого языка;

доцентов кафедр — политэкономии, философии, физ- 
воопитания, архитектуры гражданских и промышлен
ных зданий,' архитектурного проектирования, инженер
ной геологии, оснований и фундаментов, высшей мате
матики, строительной механики, строительных и дорож
ных машин, физики, строительных материалов, водо
снабжения и водоотведения;

старших преподавателей: кафедр — научного комму
низма, экономики и организации промышленности, ар
хитектуры гражданских и промышленных зданий, архи
тектурного проектирования, английского языка, начерта
тельной геометрии и графики, прикладной математики, 
высшей математики, строительной механики, технологии 
строительного производства, строительных и дорожных 
машин, геодезии, ростов и сооружений на дорогах, эко
номики и организации строительства, немецкого языка;

ассистентов и преподавателей кафедр — физвоопита- 
ния, английского языка, высшей математики, строитель
ной механики, геодезии, мостов и сооружений на доро
гах, водоснабжения и водоотведения, немецкого языка.

Срок конкурса — один' месяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы направлять по адресу; 634003, Томск, Соля
ная пл., 2, ученому секретарю.

С л у ж б а  _
TPYJ10VCTP01/ICTBA

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в СИБИРСКИЙ ФИЛИАЛ ВОНЦ АМН СССР: инже

нера по гражданской обороне, художника, врачей, стар
шего бухгалтера, медицинских сестер, санитарок, шту. 
катуров-маляров, плиточника-облицовщика, инженера- 
электронщика, биологов, ветврача, машинистку, заведую
щего отделом кадров, прачку, повара, сестру-хозяйку. 
Приглашаются пенсионеры. Справки по тел. 2-61-75.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с учеб
ным комбинатом Томского 
территориального управле- 
нил строительства ПРОВО
ДЯТ НАБОР на курсы: 
плотников, отделочников, 
монтажников, каменщиков, 
бетонщиков, формовщиков, 
арматурщнков, машинистов 
кранов на пневмогусенич- 
ном ходу из числа тракто
ристов, машинистов авто- 
грейдеров и мотокатков, 
бульдозеристов, экскаватор
щиков, водителей катего
рии «С».

На курсы принимаются 
мужчины, отслужившие в 
рядах Советской Армии, 
женщины не моложе 18 лет. 
Стипендия — 70—86 рублей 
в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. Пушкина, 
71; ул. Бердская, 18, — в 
бюро по трудоустройству и 
его филиалы.

Справки по тел. 4-01-47, 
4-09-49.

Кировский райком КПСС, 
райвоенкомат, городской 
совет ветеранов извещают 
о смерти участника Вели
кой Отечественной войны, 
члена КПСС с 1940 года, 
майора в отставке 

ЕРШОВА
Василия Григорьевича

и выражают соболезнова
ние родным и близким.

Командование авиапред
приятия, совет ветеранов 
выражают глубокое собо
лезнование бывшему штур
ману аэропорта, участнику 
Великой Отечественной вой
ны, ветерану труда П, А. 
Векезину в связи со смер
тью жены

БЕКЕЗИНОЯ
Екатерины Максимовны,

Администрация, партий
ная, профсоюзная органи
зации, коллектив гормолза- 
вода выражают глубокое 
соболезнование инженеру- 
строителю Н. М. Чукину и 
слесарю В. Н. Серову по 
поводу смерти сестры и 
матери

СЕРОВОЙ
Нины' Михайловны.
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